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Síntesis Informativa 

23/julio/2023 
 

SECRETARIO 
 
(B 332) Recibe México presidencia de mecanismo en agricultura y cambio 
climático de América Latina y el Caribe.- Con la representación de México, la 
Secretaría de Agricultura recibió la presidencia de la Plataforma Latinoamericana 
de Acción Climática en Agricultura (PLACA), enfocada al desarrollo agropecuario 
productivo y adaptado a los efectos del cambio climático. 
https://elmundo.cr/costa-rica/plataforma-de-agricultura-en-accion-climatica-continua-
apoyando-a-paises-de-la-region-para-fortalecer-adaptacion-al-cambio-climatico/ 
https://www.delabahia.com.ar/latinoamerica-coincide-en-fortalecer-la-accion-climatica-en-la-
agricultura/  
https://rotativo.com.mx/internacionales/latinoamerica-coincide-en-fortalecer-accion-
climatica-en-agricultura_1508179_102.html  
https://sitquije.com/medio-ambiente/campo/liderara-mexico-mecanismo-agricola-regional-
latinoamericano  
https://thefoodtech.com/industria-alimentaria-hoy/latinoamerica-coincide-en-fortalecer-la-
accion-climatica-en-la-agricultura/  
https://radiopaishn.com/latinoamerica-coincide-en-fortalecer-la-accion-climatica-en-la-
agricultura/  
https://impactolatino.com/latinoamerica-coincide-en-fortalecer-la-accion-climatica-en-la-
agricultura/  
https://financierodigital.com/latinoamerica-coincide-en-fortalecer-la-accion-climatica-en-la-
agricultura/  
https://revistaq.mx/noticias/latinoamerica-coincide-en-fortalecer-la-accion-climatica-en-la-
agricultura/ 
 

SECRETARÍA 
 
(B 335) Reconoce Agricultura a investigadores del Colpos ganadores de los 
premios nacionales de Sanidad Vegetal 2023 y de Ciencias 2022.- La Secretaría 
de Agricultura y Desarrollo Rural y el Colegio de Postgraduados (Colpos) 
realizaron una ceremonia de reconocimiento a los investigadores Concepción 
Rodríguez Maciel, por recibir el Premio Nacional de Sanidad Vegetal 2023, y Gustavo 
Mora Aguilera, por el galardón al Premio Nacional de Ciencias 2022. 
https://www.noventagrados.com.mx/nacional/reconocen-a-investigadores-del-colpos-
ganadores-de-premios-nacional-de-sanidad-vegetal-2023-y-de-ciencias-2022.htm 
https://www.informaoriente.com.mx/nacional/reconocen-a-investigadores-del-colpos-
ganadores-de-premios-nacional-de-sanidad-vegetal-2023-y-de-ciencias-2022.htm  

https://elmundo.cr/costa-rica/plataforma-de-agricultura-en-accion-climatica-continua-apoyando-a-paises-de-la-region-para-fortalecer-adaptacion-al-cambio-climatico/
https://elmundo.cr/costa-rica/plataforma-de-agricultura-en-accion-climatica-continua-apoyando-a-paises-de-la-region-para-fortalecer-adaptacion-al-cambio-climatico/
https://www.delabahia.com.ar/latinoamerica-coincide-en-fortalecer-la-accion-climatica-en-la-agricultura/
https://www.delabahia.com.ar/latinoamerica-coincide-en-fortalecer-la-accion-climatica-en-la-agricultura/
https://rotativo.com.mx/internacionales/latinoamerica-coincide-en-fortalecer-accion-climatica-en-agricultura_1508179_102.html
https://rotativo.com.mx/internacionales/latinoamerica-coincide-en-fortalecer-accion-climatica-en-agricultura_1508179_102.html
https://sitquije.com/medio-ambiente/campo/liderara-mexico-mecanismo-agricola-regional-latinoamericano
https://sitquije.com/medio-ambiente/campo/liderara-mexico-mecanismo-agricola-regional-latinoamericano
https://thefoodtech.com/industria-alimentaria-hoy/latinoamerica-coincide-en-fortalecer-la-accion-climatica-en-la-agricultura/
https://thefoodtech.com/industria-alimentaria-hoy/latinoamerica-coincide-en-fortalecer-la-accion-climatica-en-la-agricultura/
https://radiopaishn.com/latinoamerica-coincide-en-fortalecer-la-accion-climatica-en-la-agricultura/
https://radiopaishn.com/latinoamerica-coincide-en-fortalecer-la-accion-climatica-en-la-agricultura/
https://impactolatino.com/latinoamerica-coincide-en-fortalecer-la-accion-climatica-en-la-agricultura/
https://impactolatino.com/latinoamerica-coincide-en-fortalecer-la-accion-climatica-en-la-agricultura/
https://financierodigital.com/latinoamerica-coincide-en-fortalecer-la-accion-climatica-en-la-agricultura/
https://financierodigital.com/latinoamerica-coincide-en-fortalecer-la-accion-climatica-en-la-agricultura/
https://revistaq.mx/noticias/latinoamerica-coincide-en-fortalecer-la-accion-climatica-en-la-agricultura/
https://revistaq.mx/noticias/latinoamerica-coincide-en-fortalecer-la-accion-climatica-en-la-agricultura/
https://www.noventagrados.com.mx/nacional/reconocen-a-investigadores-del-colpos-ganadores-de-premios-nacional-de-sanidad-vegetal-2023-y-de-ciencias-2022.htm
https://www.noventagrados.com.mx/nacional/reconocen-a-investigadores-del-colpos-ganadores-de-premios-nacional-de-sanidad-vegetal-2023-y-de-ciencias-2022.htm
https://www.informaoriente.com.mx/nacional/reconocen-a-investigadores-del-colpos-ganadores-de-premios-nacional-de-sanidad-vegetal-2023-y-de-ciencias-2022.htm
https://www.informaoriente.com.mx/nacional/reconocen-a-investigadores-del-colpos-ganadores-de-premios-nacional-de-sanidad-vegetal-2023-y-de-ciencias-2022.htm
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https://laverdad.com.mx/2023/07/reconoce-sader-a-investigadores-ganadores-de-premios-
nacional-de-sanidad-vegetal-2023-y-de-ciencias-2022/  
https://www.angulo7.com.mx/2023/07/22/reconocen-a-ganadores-de-premios-de-sanidad-
vegetal-y-ciencias/  
https://www.hoytamaulipas.net/notas/535945/Reconoce-Agricultura-a-ganadores-de-premios-
Sanidad-Vegetal-2023-y-de-Ciencias-2022.html  
https://www.nadietepregunto.com.mx/reconoce-agricultura-a-investigadores-del-colpos-
ganadores-de-los-premios-nacional-de-sanidad-vegetal-2023-y-de-ciencias-2022/ 
 
(B 334) Actualiza Agricultura fichas de la Carta Nacional Pesquera, que 
considera a especies de importancia comercial en el país.- La Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural actualizó las condiciones de la pesca comercial de 
51 especies marinas, costeras y de aguas continentales del país, de las que 31 
corresponden al litoral del Pacífico, cinco al Golfo de México y mar Caribe y 15 a aguas 
continentales. 
https://www.masnoticias.mx/actualiza-agricultura-fichas-de-la-carta-nacional-pesquera/  
https://www.cdnoticias.com.mx/articulos/actualizan-fichas-de-carta-nacional-pesquera-que-
considera-a-especies-de-importancia-comercial-en-el-pais/mexico?amp=1  
https://cronicadexalapa.com.mx/actualiza-agricultura-fichas-de-la-carta-nacional-pesquera/  
https://www.informaoriente.com.mx/nacional/actualizan-fichas-de-carta-nacional-pesquera-
que-considera-a-especies-de-importancia-comercial-en-el-pais.htm  
 
Realizan tianguis de economía campesina.- Con el objetivo de fortalecer el sector 
de la economía rural, se realizó el primer Tianguis de la Economía Campesina en el 
municipio de Temascaltepec. El evento fue impulsado por el Ayuntamiento de 
Temascaltepec, en coordinación con la Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural y la Secretaria del Campo. El Sol de Toluca, P8 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_23072023/23072023000287nc.pdf  
 
Prevén repunte del 40% en ganancias por cosecha de melón en Jiménez.- Las 
ganancias por la producción del melón se espera aumenten más del 40 por ciento 
en el distrito de Jiménez para finales de 2023. Según el jefe de la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) en Jiménez, Roberto Baca Perea, se prevé 
que las ganancias que alcanzaron los 240 millones de pesos en 2022, experimenten 
un aumento, llegando a alcanzar los 336 millones de pesos en 2023. 
https://www.elsoldeparral.com.mx/local/jimenez/preven-repunte-del-40-en-ganancias-por-
cosecha-de-melon-en-jimenez-10422421.html  
 
Producción de leche en Chihuahua llega a niveles récord en los últimos cuatro 
años.- Aumenta la producción lechera en el primer semestre de 2023, alcanzando 
un récord en los últimos cuatro años, el campo lechero en el distrito Jiménez 
registró durante el primer semestre de 2023 un total de 27 millones 419 mil 639 litros 
de leche, producidos por 120 establos en las regiones de Jiménez, Coronado y López. 

https://laverdad.com.mx/2023/07/reconoce-sader-a-investigadores-ganadores-de-premios-nacional-de-sanidad-vegetal-2023-y-de-ciencias-2022/
https://laverdad.com.mx/2023/07/reconoce-sader-a-investigadores-ganadores-de-premios-nacional-de-sanidad-vegetal-2023-y-de-ciencias-2022/
https://www.angulo7.com.mx/2023/07/22/reconocen-a-ganadores-de-premios-de-sanidad-vegetal-y-ciencias/
https://www.angulo7.com.mx/2023/07/22/reconocen-a-ganadores-de-premios-de-sanidad-vegetal-y-ciencias/
https://www.hoytamaulipas.net/notas/535945/Reconoce-Agricultura-a-ganadores-de-premios-Sanidad-Vegetal-2023-y-de-Ciencias-2022.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/535945/Reconoce-Agricultura-a-ganadores-de-premios-Sanidad-Vegetal-2023-y-de-Ciencias-2022.html
https://www.nadietepregunto.com.mx/reconoce-agricultura-a-investigadores-del-colpos-ganadores-de-los-premios-nacional-de-sanidad-vegetal-2023-y-de-ciencias-2022/
https://www.nadietepregunto.com.mx/reconoce-agricultura-a-investigadores-del-colpos-ganadores-de-los-premios-nacional-de-sanidad-vegetal-2023-y-de-ciencias-2022/
https://www.masnoticias.mx/actualiza-agricultura-fichas-de-la-carta-nacional-pesquera/
https://www.cdnoticias.com.mx/articulos/actualizan-fichas-de-carta-nacional-pesquera-que-considera-a-especies-de-importancia-comercial-en-el-pais/mexico?amp=1
https://www.cdnoticias.com.mx/articulos/actualizan-fichas-de-carta-nacional-pesquera-que-considera-a-especies-de-importancia-comercial-en-el-pais/mexico?amp=1
https://cronicadexalapa.com.mx/actualiza-agricultura-fichas-de-la-carta-nacional-pesquera/
https://www.informaoriente.com.mx/nacional/actualizan-fichas-de-carta-nacional-pesquera-que-considera-a-especies-de-importancia-comercial-en-el-pais.htm
https://www.informaoriente.com.mx/nacional/actualizan-fichas-de-carta-nacional-pesquera-que-considera-a-especies-de-importancia-comercial-en-el-pais.htm
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_23072023/23072023000287nc.pdf
https://www.elsoldeparral.com.mx/local/jimenez/preven-repunte-del-40-en-ganancias-por-cosecha-de-melon-en-jimenez-10422421.html
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Según datos proporcionados por el Servicio de Información Agroalimentaria y 
Pesquera de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader). 
https://www.elsoldeparral.com.mx/local/parral/produccion-de-leche-en-chihuahua-alcanza-
niveles-record-en-los-ultimos-cuatro-anos-10422141.html  
 

AGRICULTURA 
 
Proponen abrir santuario del maguey en Actopan.- Campesinos dedicados a la 
producción de pulque y maguey de comunidades de Actopan pidieron apoyo a la 
Cámara de Diputados federal, así como a los gobiernos de México y de Hidalgo, para 
crear un santuario dedicado al maguey, donde se puedan emprender acciones para 
difundir los usos y beneficios de esta planta típica de México. La Jornada, P22 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_23072023/23072023000208nc.pdf  
 
Mujeres reciben menor salario que los varones.- En el Estado de México cerca de 
1 millón 774 mil 815 personas fueron registradas por sus patrones en el Instituto 
Mexicano del Seguro Social, de los cuales 38 por ciento son mujeres y 62 por ciento 
hombres. La Jornada, P1 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_23072023/23072023000106nc.pdf  
 
Murciélagos, beneficio para la industria del tequila: expertos.- Con ayuda de 
murciélagos, investigadores de la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM) recuperarán la variabilidad genética del agave que lo hará florecer y ser más 
resistente a enfermedades detonadas por el cambio climático. El Universal, P8 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_23072023/23072023000386nc.pdf  
 
Tendrán ayuntamientos 45 días para instalar sus Consejos Municipales de 
Desarrollo Rural Sustentable.- Con el propósito de hacer efectivas las políticas 
públicas a favor del campo michoacano, los ayuntamientos dispondrán de un plazo 
de 45 días, a partir del inicio de sus funciones, para instalar sus respectivos Consejos 
de Desarrollo Rural Sustentable.  
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_22062023/22062023124986wd.pdf  
 
México, un líder cafetalero.- En 2020, México produjo 953 mil 683 toneladas del 
aromático, es decir; alrededor del 12 por ciento mundial. Esto lo posiciona entre los 
10 países principales productores a nivel mundial. Tres mil millones de tazas de café 
llegan al consumidor final diariamente. Para que esto suceda se necesita de un 
proceso y condiciones favorables que propicien su cultivo exitoso. 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_23072023/23072023101018wd.pdf  
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https://www.elsoldeparral.com.mx/local/parral/produccion-de-leche-en-chihuahua-alcanza-niveles-record-en-los-ultimos-cuatro-anos-10422141.html
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_23072023/23072023000208nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_23072023/23072023000106nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_23072023/23072023000386nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_22062023/22062023124986wd.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_23072023/23072023101018wd.pdf


 
 

Hoja 4 de 7 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX           Tel. (55) 3871 1000       www.gob.mx/agricultura 

GANADERIA 
 
Fortalece Coahuila acciones para mantener ganado libre de enfermedades.- El 
gobernador de Coahuila, Miguel Riquelme Solís, dio a conocer que en su 
administración se ha trabajado de la mano con el Comité para el Fomento y 
Protección Pecuaria de Coahuila, con el objetivo de fortalecer los programas de 
salud animal. Detalló que se busca mantener el estatus zoosanitario del Estado y 
mantenerlo libre de enfermedades, a través de la vigilancia epidemiológica de 
manera activa y pasiva con el fin de detectar hatos infectados.  
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_23072023/23072023100280wd.pdf  
 
Sequía recurrente afecta a ganadería en San Juan del Río.- La sequía recurrente 
que se registra complica las actividades agropecuarias, sobre todo a la ganadería, 
que es la vocación predominante en el municipio San Juan del Río. Así lo destaca 
Jaime Escajeda Martínez, presidente de la Asociación Ganadera Municipal del 
Sector Social, quien afirma que las lluvias siguen retrasadas y la afectación al sector 
ganadero se acrecienta conforme pasan los días. 
https://www.elsoldedurango.com.mx/local/municipios/sequia-recurrente-afecta-a-ganaderia-
en-san-juan-del-rio-10420925.html  
 

PESCA/ACUACULTURA 
 
EU y México colaborarán para detener “pesca ilegal” en Alto Golfo de California.- 
Estados Unidos rechazó temporalmente imponer sanciones comerciales a México 
por la pesca ilegal que persiste en aguas nacionales. El gobierno de Joseph Biden 
propuso una vía de colaboración para encontrar soluciones a la problemática que 
se vive en el Alto Golfo de California. 
https://contralinea.com.mx/interno/semana/eu-y-mexico-colaboraran-para-detener-pesca-
ilegal-en-alto-golfo-de-california/  
 
No sólo la vaquita marina peligra: el lobo mexicano, la caguama y el jaguar 
podrían extinguirse.- La vaquita marina mexicana se encuentra en peligro de 
extinción por la mano humano. Pero hay otras especies que, debido a la actividad 
de las personas, también ven amenazada su existencia; tal es el caso del lobo 
mexicano, la tortura caguama y el jaguar. 
https://www.milenio.com/estados/no-solo-la-vaquita-marina-hay-otros-animales-en-peligro-
de-extincion  
 

ALIMENTACIÓN 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_23072023/23072023100280wd.pdf
https://www.elsoldedurango.com.mx/local/municipios/sequia-recurrente-afecta-a-ganaderia-en-san-juan-del-rio-10420925.html
https://www.elsoldedurango.com.mx/local/municipios/sequia-recurrente-afecta-a-ganaderia-en-san-juan-del-rio-10420925.html
https://contralinea.com.mx/interno/semana/eu-y-mexico-colaboraran-para-detener-pesca-ilegal-en-alto-golfo-de-california/
https://contralinea.com.mx/interno/semana/eu-y-mexico-colaboraran-para-detener-pesca-ilegal-en-alto-golfo-de-california/
https://www.milenio.com/estados/no-solo-la-vaquita-marina-hay-otros-animales-en-peligro-de-extincion
https://www.milenio.com/estados/no-solo-la-vaquita-marina-hay-otros-animales-en-peligro-de-extincion
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Carne sintética, un volado ecológico.- El pasado 21 de junio la Armonización de 
Alimentos y Medicamentos (FDA, por sus siglas en inglés), otorgó la autorización a 
las dos primeras empresas en la Unión Americana, productoras de "pollo cultivado", 
Upside Foods y GOOD Meat, a las que el Departamento de Agricultura de Estados 
Unidos (USDA, por sus siglas en inglés) dio aval para poner sus etiquetas en los 
productos que eventualmente salgan a la venta al público. El Universal, P1 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_23072023/23072023000366nc.pdf  
 

CONTINGENCIA 
 
Limpian escombros tras lluvia que afectó 26 casas en Parres.- El director general 
táctico operativo de la Secretaría de Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil, 
Humberto González, explicó que se efectuaron trabajos de saneamiento y limpieza 
de cisternas e intervino la Agencia de Protección Sanitaria. Ayer se retiraron 21 
camiones con sedimento que arrastró el agua de lluvia de las parcelas en las que se 
siembra papa, y que a decir de personal de la Comisión de Recursos Naturales y 
Desarrollo Rural, es un cultivo que deja inestables los suelos porque erosiona la 
tierra. La Jornada, P26 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_23072023/23072023000216nc.pdf  
 

INFORMACIÓN GENERAL  
 
Se extiende 467 km derrame en Sonda.- Aunque Pemex minimizó el derrame 
masivo de crudo reportado en los campos Ek Balam, en la Sonda de Campeche, y 
aseguró que estaba controlado, especialistas de la Universidad Nacional Autónoma 
de México (UNAM) alertaron ayer que la fuga se extiende en 467 kilómetros 
cuadrados. Reforma, P1 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_23072023/23072023000498nc.pdf  
 
Ganan lucha ambiental contra muro de Trump.- Activistas y nueve gobiernos 
estatales de EU lograron un acuerdo judicial con el Departamento de Seguridad 
Nacional (DHS, por sus siglas en inglés), para implementar medidas contra el daño 
ecológico ocasionado por el muro fronterizo. La obra, edificada durante la 
administración de Donald Trump, dividió corredores biológicos de especies en 
peligro de extinción y cortó los cauces naturales de ríos y arroyos. Excélsior, P1  
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_23072023/23072023100837cd.pdf  
 
En Guatemala, élite corrupta enturbia el proceso electoral.- La Corte de 
Constitucionalidad de Guatemala (CC) aseguró ayer que la segunda vuelta 
presidencial del 20 de agosto está garantizada, al rechazar un pedido de amparo del 

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_23072023/23072023000366nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_23072023/23072023000216nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_23072023/23072023000498nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_23072023/23072023100837cd.pdf


 
 

Hoja 6 de 7 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX           Tel. (55) 3871 1000       www.gob.mx/agricultura 

Tribunal Supremo Electoral (TSE) que temía "amenazas" al proceso, informó el ente 
judicial. La Jornada, P1 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_23072023/23072023000202nc.pdf 
 
Pide comisión del Senado informe sobre concesiones de agua a refresqueras.- 
Pide comisión del Senado informe sobre concesiones de agua a refresqueras 
Conagua. El proyecto, respaldado por unanimidad, solicita a las secretarías de 
Agricultura y Desarrollo Rural, de Medio Ambiente y Recursos Naturales y a la 
Conagua que fortalezcan sus programas de capacitación para la conservación, 
cuidado y el uso sustentable del recurso hídrico, en los sectores agrícola y ganadero. 
La Crónica, P1 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_23072023/23072023000060nc.pdf  
 

PRESIDENCIA 
 
Presume AMLO avances en Quintana Roo.- El Presidente Andrés Manuel López 
Obrador presumió los avances de las obras del Aeropuerto de Tulum y el arribo del 
primer carro férreo a Cancún para el proyecto del Tren Maya. Reforma, P4 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_23072023/23072023000529nc.pdf  
 
Mítines de AMLO dejan 4,950 mdp.- Los actos organizados por el presidente 
Andrés Manuel López Obrador en la Ciudad de México desde su triunfo en las urnas 
han generado una derrama económica de cuatro mil 950 millones de pesos, de 
acuerdo con la Secretaria de Desarrollo Económico (Sedeco). El Sol de México, P1 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_23072023/23072023000239nc.pdf  
 
AMLO debe poner ejemplo en proceso electoral, demanda consejera del INE.- La 
consejera Claudia Zavala, integrante del Instituto Nacional Electoral (INE), considera 
que el presidente Andrés Manuel López Obrador debe reflexionar sobre su 
responsabilidad en el proceso electoral 2024 y el ejemplo que dejará a los 
ciudadanos del respeto al principio de equidad en la contienda. Unomásuno, P1 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_23072023/23072023000087nc.pdf  
 

PARTIDOS POLÍTICOS/ORGANIZACIONES 
 
El PAN se jugará su bastión en 2024.- El 4 de junio de 2023, el Partido Acción 
Nacional no sólo buscará recuperar la Presidencia de la República, sino también 
mantener Guanajuato, entidad que gobierna desde 1991 y que se ha convertido en 
su principal bastión. El Sol de México, P1 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_23072023/23072023000267nc.pdf  

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_23072023/23072023000202nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_23072023/23072023000060nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_23072023/23072023000529nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_23072023/23072023000239nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_23072023/23072023000087nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_23072023/23072023000267nc.pdf
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Monreal urge articular políticas para superar pobreza en el campo.- Ricardo 
Monreal señaló que la pobreza en el campo es de mayor intensidad que la urbana. 
Por ello su visión es articular políticas que tengan un impacto verdadero para 
superar la pobreza y la desigualdad. Unomásuno, P1  
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_23072023/23072023000057nc.pdf  
 

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_23072023/23072023000057nc.pdf


 
 

Hoja 1 de 1 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX           Tel. (55) 3871 1000       www.gob.mx/agricultura 

 

 

 

 

Primeras Planas 
 
 
 































 

 

Hoja 1 de 1 

Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX           Tel. (55) 3871 1000       

www.gob.mx/agricultura 

 

 

Información General 
 

Opinión  

 

Cartones 
 



MÁS CLARO no pudo ser el deslinde que hizo Xóchitl
Gálvez del tuit racista y antisemita con el que Vicente
Fox atacó el viernes a Claudia Sheinbaum.

LA SENADORA subió un mensaje en Twitter en el que
condena lo expresado por el ex Presidente y, además,
se pronuncia por que no haya más odio y división
entre mexicanos.

DESPUÉS de al menos dos semanas de ser el blanco
de continuos ataques en redes sociales, en medios
afines a la 4T y principalmente en la mañanera
presidencial, llama la aténción la estatura
de su respuesta.
SOBRE todo porque terminó dándole una elegante
cachetada con guante blanco a todos aquellos que
la han intentado descalificar y, de paso, a quienes
han callado como momias ante los ataques racistas
y clasistas en su contra.

¿Y AHORA qué va a argumentar Andrés Manuel
López Obrador ante la investigación de la UNAM
que demuestra que la fuga de crudo que inició el 6
de julio pasado en la Sonda de Campeche formó
una mancha de al menos 467 kilómetros cuadrados?

PORQUE el día que se dio a conocer la información,

primero minimizo los hechos, luego dijo que todo
estaba bajo control e incluso acusó que se trataba
de una exageración de los medios.
Y APENAS este viernes salió con la excusa de que
los accidentes que ocurren en instalaciones de Pemex
no son culpa de la empresa sino de los trabajadores
de otras firmas que se ocupan del mantenimiento
o de las labores de perforación.
YA NADA más falta que si la mancha de hidrocarburo
termina por llegar a las costas de Tabasco, el Presidente
diga que es una novedosa manera de transportar
la materia prima hasta la refinería de Dos Bocas

• • •

EN PLENA Barfoiemanía provocada por el estreno
de la película sobre la muñeca que promueve entre
las niñas el mensaje de "puedes ser lo que tú quieras
ser", los muy observadores se han fijado en una irnager
que pudiera ser aprovechada por una aspirante
presidencial.
Y ES QUE la silueta en blanco y negro de una mujer
peinada con una cola de caballo se parece mucho
al logotipo que ha venido usando desde el año
pasado en espectaculares, bardas, camisetas y otros
elementos de propaganda la precampaña de Claudia
Sheinbaum.

A VER SI no resulta que en los próximos días los
anuncios de la morenista acaban pintados de rosa
y, para aprovechar y subirse en la ola de la popular
y exitosa película, comienzan a promover a la nueva
"Barbie Corcholata" con todo y su país de ensueño
en el aue tooodo es nerfecto tooodos los días
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Fantasía
No pondré aquí el nombre

de esa dama por elemen
tal respeto a su privacidad,

pero sí diré que en casa de cierta
amiga suya vio una película por
nográfica en la cual el hombre ata
ba de pies y manos en la cama a la
mujer y luego llevaba a cabo en ella
toda suerte de actos de contenido
sexual cuya naturaleza superaba
las más encendidas fantasías eró
ticas, hasta el punto en que com
parado con ellos el Kama Sutra
quedaba a la altura de "Pollyanna"
o 'Little Lord Fauntleroy". Deseo
sa de experimentar por sí misma
esos inéditos placeres fue a una tía
palería y compró varios metros de
mecate al mismo tiempo flexible y
resistente. Esa noche se desnudó
en la alcoba, se tendió en el lecho,
y ya encendida en pasión libidino
sa le pidió con acezante voz a su
marido: "Átame a la cama y lúe
go haz lo que quieras". El marido
obsequió el deseo de su mujer. La
ató a la cama y luego se fríe a jugar
ai póquer con sus amigos... (Nota,
Palabras muy mexicanas son "tía
palería" y "mecate". Las explicaré
para debida comprensión de mis
lectores extranjeros. Tlapalería, del
náhuatl tlapalli, color, es una tienda
donde se venden pinturas, a más
de objetos en general relacionados
con oficios tales como carpinte

ría, albañilería, plomería, electrici
dad, etcétera "Mecate", de mecatl,
cuerda hecha de materia vegetal,
es una soga. El vocablo aparece en
varios dichos también muy mexi
canos. Olerle a alguien el pescuezo
a mecate significa que está cerca de
la horca por sus fechorías. Echarle
a uno el mecate quiere decir casar
lo o sea cazarlo, atarlo con el la
zo del matrimonio)... La novia del
piel roja le dijo: "No sé si la noticia
que te daré sea buena o mala para
ti, Unkas, pero quiero que sepas
que ya no vas a ser el último de los
mohicanos"... "Mi marido es muy
romántico declaró doña Timema
en la merienda de los jueves. En
el momento del amor me declama
poemas". "Es cierto confirmó su
comadre Malavina Yo ya hasta
me los sé de memoria". (Y vaya que
uno de esos poemas era la "Oda al
Niágara", de don José María de
Heredia, cuya recitación dura 12
minutos, y eso si la dices aprisita)...
Menuda sorpresa se llevó don Al
gón, gerente de oficina, cuando a
la hora del café entró en el cuarto
del archivo y vio a su linda asisten
te Dulcibel y al archivista entrega
dos sobre una mesa al consabido
rito natural. Antes de que el eje
cutivo pudiera articular palabra le
dijo Dulcibel: 'Ya sabemos que es
la hora del café, jefe, pero ¿qué por

fuerza tenemos que tomar café?"...
Libidio invitó a la joven Floribella
a ir con él a su departamento. Des
pués de un par de copas y de una
breve sesión de húmedos besos e
igníferas caricias fueron en dere
chura de la cama Ahí le pidió Li
bidio a su pareja la realización, de
un acto erótico de gran contenido
sensual. Ella le dijo: "¿Qué te ha
ce pensar que soy capaz de hacer
eso?". Después de una pausa aña
dió recelosa "A menos que hayas
leído mi diario"... La mujer y su
marido asistieron a la feria bené
fica del pueblo y pasaron frente
al Pozo de los Deseos. Un cartel
anunciaba "Arroja una moneda al
pozo y piensa un deseo. El deseo
se te cumplirá". La señora sacó de
su bolso una moneda y la arrojó.
En eso su marido resbaló y cayó
al fondo del profundo pozo. "¡Ah!
exclamó la mujer, ¡Rincioná!"...
Doña Macalota regresó de un viaje
y sorprendió a su consorte yogan
do con una estupenda morena de
cabellera bruna, enhiesto busto y
ondulante grupa A la vista de tan
ilícito espectáculo la esposa pro
rrumpió en dicterios de gran pe
so contra el infiel: "¡Desgraciado!
¡Méndigo! ¡Cabrón!". "Modera tu
vocabulario, mujer le pidió don
Chinguetas Estamos en presen
cia de una extraña"... FIN.

Fecha: 23/07/2023

Página: 9

Area cm2: 270

1 / 1

Columnas Políticas

De política y cosas peores /Catón

Catón

Costo: 58,590

Página 4 de 57



Indignos
Qué razón tenía López
Obrador cuando le dijo a Fox
"¡Cállate, chachalaca!", ya que,
con sus declaraciones, más
que apoyar a Xóchitl, parece
su enemigo. Si quiere ayudar a
la alianza, lo mejor que puede
hacer es quedarse callado.

Por otra parte, qué falta
de dignidad de Movimiento
Ciudadano, que prefiere servir
de plato de segunda mesa,
esperando a ver si Ebrard
no queda como candidato
de Morena para ofrecerle
la candidatura, en lugar de
escuchar a varios de sus

miembros que piden que se
abran a la posibilidad de la
alianza, y pasar a lahistoria
con dignidad.

Miguel Angel Becerra
Tlalnepantla,

Estado de México

Fecha: 23/07/2023

Página: 8

Area cm2: 74

1 / 1

Columnas Políticas

Miguel Ángel Becerra

Costo: 15,762

Página 6 de 57



S.0.S por las inundaciones en Panes, Tlalpan
::::: Nos platican que las fuertes lluvias que se han re
gistrado en la Ciudad de México han afectado de for
ma particular en la zona de Parres, en la alcaldía Tlal
pan, donde las inundaciones de casas provocaron un
reclamo de la edil perredista Alfa González al jefe de
Gobierno, Martí Batres, de que no se había dado la
atención necesaria a los vecinos, sobre todo porque ya
hay quejas de que una obra del sistema de aguas capi
talino no está funcionando del todo bien. Nos dicen
que ante el llamado, don Martí envió ayer al secreta
rio de Gobierno, Ricardo Ruiz, y personal de Protec

ción Civil. Sin embargo, nos dicen que hay alerta entre los pobladores.

Mas nombres de aspirantes para la
Ciudad de México aparecen en bardas
::::: Le hemos contado que existe una barda sobre ave
nida Eduardo Molina, en la alcaldía Venustiano Ca
rranza, ubicada a dos cuadras de San Lázaro, que se

ha convertido en una zona de exhi
bición de casi todos los que aspiran
a la candidatura presidencial o de la
Ciudad de México. Este fin de se
mana reapareció el nombre de la
exjefa de Gobierno, Claudia Shein
baum, con la leyenda #ÉsClaudia¦
surgió #LaRutaesClara, en alusión a
la alcaldesa morenista de Iztapala
pa, Clara Bragada, quien busca la
candidatura a la CDMX. Y el dipu

tado local Miguel Torruco con la leyenda #RelevoGe
neracionalCDMX. ¿Quién pagará esos espacios?

¿Que hay detrás de la muerte del
perrito Zeus?
::::: Una gran indignación causó el asesinato de un
perrito llamado Zeus, que defendió a su dueño de
cuatro sujetos que, se informó, intentaban asaltar al

adulto mayor. Nos detallan que la '
policía capitalina anda tras el rastro
de los sujetos que aparecen en el
video que se viralizó porque, al pa
recer, son presuntos narcomenudis
tas de la zona de la Ronda en Pe
ralvillo, en la alcaldía Cuauhtémoc,
e, incluso, se indaga si tienen nexos
con la célula criminal de la Ronda
88. Y es que el propio jefe de la po
licía capitalina, Ornar García Har

fuch, indicó que el asesino, ya detenido, intentó es
conderse en la colonia exHipódromo de Peralvillo.
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SEMÁFORO
W/////

En su afán de que sus sere<
queridos desaparecidos nc
sean olvidados, colectivos <
búsqueda tratan de mainte
ner viva la esperanza y recc
dar a las autoridades de qu
no han sido localizados. En

te tenor, el colectivo FamHi
Unidas por la Verdad y la Jt
ticia plasmó el rostro de va
personas desaparecidas en
murales del Parque Borunc
de Ciudad Juárez, Chihuahi
y buscan más espacios par

Precampañas libre
El Tribunal Electoral del Poi
Judicial de la Federación

(TEPJF) se salió por la tang
te para sancionar los actos
precampaña que mantiene
los aspirantes de Morena y
del Frente Amplio por Mé>
y sólo se limitó a solicitarle
Instituto Nacional Electora;

(INE) marcar Rneamientos
nerales para prevenir unap
sible vulneración a la equid
del proceso electoral feder
de 2024, por lo que la morí
da aún está ert el aire.
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La era
contraseña.
Diuertimento
real
I ARNOLDO KRAUS
Vivimos en la "Era Password",

obien en la "Era Contraseña"
para quienes usamos lo que

queda del español. Uno no es nada si
no tiene un password y ese mismo
uno se convierte en muchas nadas si

inventó varios passwoids y olvidó al
gunos. Escribo password sin cursivas
porque en la 'Era Password" las dico
tomías no existen: nos dominan las
compañías tecnológicas y el inglés.
Eso lo ha explicado con exactitud la
doctora Password, una de las voces
fundamentales de Facebook, Internet,
Inteligencia Artificial, etcétera
Las claves para abrir correos o

cuentas bancarias deben ser fuer
tes. Fuertes, explican los expertos,
son aquellas que contienen una

considerable extensión y tienen
símbolos, mayúsculas, minúscu
las y números. Dada la necesidad
de los passwords, diversas empre
sas de la esfera tecnológica han or
ganizado el Día Mundial del Pas
sword el primer jueves de mayo

cuyo propósito es reforzar la segu
ridad del usuario. Lo del Día Mun
dial no es ficción, es realidad. En
cuanto sean innecesarios el Día
del Padre o el de la Abuela, el Día
Password contará con un espacio
fijo en el calendario.
Antes de conocer la informa

ción previa hice varias contrase
ñas para mis cuentas de crédito y
bancarias, para el hospital e inter
net, así como para las páginas de
publicaciones periódicas.
Seis años atrás generé varios

passwords. Al cabo de un año, mis
cuentas bancarias se quedaron en
cero, mis tarjetas de crédito alcan
zaron deudas estratosféricas y mi
consultorio se quedó sin pacien
tes. Consulté a unos abogados na
tivos de internet y expertos en
fraudes por passwords bobos. Me
enviaron a Password Office Smith.
El director me explicó que mis
passwords, por simples e inocen
tes, habían sido pirateados. "¿Re
cuerda sus claves?", me preguntó

el gerente, "sí", respondí, "1234,
abcd, 4321y ASKW". "Por eso le ro
baron. Usurparon con facilidad su
identidad. Le sugiero crear claves
fuertes", me dijo, "y no olvide ve
rificar si usted sigue vigente".
Me inscribí en un curso especia

lizado en claves fúertes, por su
puesto, el mejor de la ciudad. El
curso duró dos días y el costo fue
enorme: 1$2$3$4$5$6$7$8$9$. El
examen, amén de costoso, algo
así como diez salarios mínimos,
fue complejo: cada alumno tenía
que crear tres claves fuertes. Si
dos alumnos generaban el mis
mo password eran expulsados
sin misericordia y obligados a to
mar un segundo curso con costo
adicional, tal y como lo estipula
ban las reglas.
Por fortuna yo no reprobé y ca

si casi me otorgaron Mención
Honorífica. No me la dieron pues
fui incapaz de recitar mi pass
word al revés.
Al llegar a casa busqué salvar mi
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honor y proteger mis bienes. Gene
ré dos claves fuertes:
4r%tM=sLM?2uM'', y, 3eM%gtB/kqr.
Para que nadie las usurpara no las
escribí en papel. Las repetí mil ve
ces con tal de memorizarlas.
Cuando intenté utilizarlas des
pués de un mes, me percaté que
las había olvidado; tampoco logré
encontrar el papel donde las ha
bía escrito. Ayer recibí cartas de
los bancos y de las cuentas de cré
dito; la información fue depri
mente: las cuentas bancarias y el
dinero de las tarjetas de crédito
pasaron a ser parte de las arcas
nacionales por no haberse usado
durante un año.
Acudí molesto a Password Office

Smith. Buscaba una explicación. Nin
guno de los profesores del curso nos
advirtió que debíamos memorizarlas,
escribirlas y meterlas en una botella
bien tapada en alguno de los lagos de
Chapultepec y/o contratar una oficina
de seguridad privada para que guar
dase los passwords. La oficina había
desaparecido y yo había quebrado. La
"Era Password" y la doctora del mis
mo apellido discriminan: sólo admi
ten a menores de 30 años. •

Médico y escritor

44
Para neutralizar a un crimen
organizado poderoso es
Imperativo romper la relación que
este tenga con su entorno social,
pero no con la fuerza y si con
una política social efectiva'
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El nuevo financiero de la 4T (Parte 2)

La primera entrega de esta co
lumna desató una serie de in
tentos de intimidación en mi

contra por parte del empresario y ex
tenista Oliver Fernández Mena, iden
tificado como el nuevo financiero de
la 4T. Primero, su abogado envió una
carta dirigida a los directivos de este
diario solicitando el derecho de répli
ca, pero en la misma amenazó con
denunciarme en reiteradas ocasio
nes. Luego, a lo largo de la semana,
envió a mensajeros para que me dije
ran que preparaba una estrategia ju
rídica sin precedentes. El tono subió
con el paso de los días. Otros men
sajeros relacionados con medios de
comunicación comenzaron a pedir
mi teléfono, a preguntar dónde me
podían encontrar, quién era, de dón
de había salido. Finalmente, una ad
vertencia; que su equipo le rascaría
en lo público y en lo privado para en
contrarme algo.
A todo eso: periodismo.
Dentro del gobierno federal que

ahora Oliver Fernández Mena busca

satisfacer a como dé lugar, tienen un
par de expedientes sobre él. En el pri
mero aparece la lista de personajes a
los que presuntamente les ha movido
su fortuna, según la investigación.
Está encabezada por Gerardo Ruiz

Esparza, exsecretario de Comunica
ciones y Transportes en el gobierno
de Enrique Peña Nieto, que falleció
en abril de 2020 después de sufrir un
infarto cerebral. Le siguen Alfredo
Castillo, excomisionado para la paz
en Michoacán, durante el mismo se

xenio. Él es uno de sus pocos amigos
y compañero en las canchas. Tam
bién aparecen los exgobernadores
Héctor Astudillo, de Guerrero con el
PRI, y Francisco Javier García Cabeza
de Vaca, de Tamaulipas con el PAN.
El vínculo con este último y que apa
rece en el expediente es Liliana Fer
nández Mena, identificada como la
hermana de Oliver, a través de con
tratos para temas sociales.
La misma investigación del go

bierno federal trae una bomba: Oliver

Fernández Mena financió parte de la
supervivencia de Tomás Zerón en su
huida a Israel. En septiembre de
2020, el propio presidente López
Obrador reveló que el exjefe de la
Agencia de Investigación Criminal
había escapado de México, mientras
la Fiscalía General de la República
alistaba órdenes de aprehensión en
su contra porencabezar las supuestas
torturas en el caso Ayotzinapa y mo
dificar las evidencias.
Por último, aparece su supuesto

vínculo con Pejeleaks, el portal que
atacóaLópez Obrador durante su can
didatura presidencial en 2018. La in
vestigación conecta a Oliver Fernán
dezMenacomoelprincipal financiero
de Javier Razo Tangassi. Ambos son
señalados de haber conservado archi
vos, principalmente de Beatriz Gutié
rrez Müller y su familia
El otro espediente, según fuentes

del gobierno federal, habla sobre la ac
tualidad Menciona a Oliver Fernán
dez Mena como autor de un esquema
de colocación de dinero de empresa

rios mexicanos en Estados Unidos con
atractivos rendimientos. Esta segunda
investigación apunta a un desarrolla
dor inmobiliario llamado Masoud
Shojaee, CEO de Shoma Group. De
acuerdo con lo analizado, Oliver Fer
nández Mena junta el pulí de dinero y
lo entrega como inversionista único.
Esta segunda investigación incluye

un análisis de lo que la autoridad lla
ma "quita de deudas". Las mismas
fuentes lo explican de la siguiente ma
nera: "Oliver es averiguado por elimi
nar las deudas de personas que soli
citaron créditos a Crédito Real, la em
presa de la que forma parte. Si la deu
da es por 10 millones, Oliver pide un
porcentaje a cambio de borrar el his
torial en perjuicio de la empresa".
La última parte de esta investiga

ción aborda dos aspectos: un movi
miento de más de 120 millones de pe
sos y que conectaría a Oliver Fernán
dezMena con JulioSchererlbarra ex

consejero jurídico de la presidencia
de López Obrador. La otra son los
acercamientos del extenista para
comprar al equipo de fútbol de los Ti
burones Rojos del Veracruz.
Stent Diana Alarcón, cercanísima

operadora de ClaudiaSheinbaum, que
todavía trabaja en el gobierno de la
Ciudad de México como coordinadora

general de asesores, pidió una mesa
este jueves 20 de julio, en el restaurante
Diana del hotel SL Regis. Al filo de las
10 de la noche se reunió con dos hom
bres con acento colombiano. Planea
ban estrategias en redes sociales. •

daudio8ah@gmail.com
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Sin itinerario fijo

Algo tienen los trenes que
hacen que los viajes en
ellos sean tan placenteros.

¿Es el ritmo, el vaivén o el ruido
blanco que produce el roce de las
ruedas con las vías, que a la par que
se escucha y no se escucha, arrulla?
¿Es el silencio, el paisaje variado
que miramos pasar como a la vida
misma, con el tiempo exacto para
contemplarlo antes de que a los po
cos segundos desaparezca y de lu
gar a un cuadro nuevo, hasta llegar
a nuestro destino final?
Me gusta viajar en tren. A dife

rencia de un avión, el tren tiene rit

mo de costa. Va a su tiempo, siem
pre puntual. No corre prisa. Me
brinda un espacio perfecto para re
flexionar, leer, ver una película o
escribir sin interrupciones.
Por primera vez tomé un tren so

la. En esta ocasión el trayecto fue de
tres horas sin distracciones. Pero
antes, formada en la línea para
abordarlo al punto de las diez, pla
tiqué con una joven pareja muy
agradable de Monterrey que estaba
en su luna de miel. "Viajamos sin
itinerario fijo", me contó. "Qué de
licia", pensé. En pocas ocasiones se
puede viajar sin preocupaciones ni

obligaciones de ningún tipo, al me
nos durante los días en que el tra
bajo y el presupuesto lo permita.
Un viaje dedicado a conectar las al

mas, crecer la intimidad y conocer
se más en todos los sentidos, en
marcado en todo aquello que les
cause placer.
De inmediato recordé cuando

mi esposoy yo nos encontrábamos
en la misma situación. Sumergi
dos en la burbuja de un mundo
perfecto de amor, en el cual todo es
ilusión, promesa, complacencia
mutua y un horizonte vasto de fu
turo. Al mismo tiempo, todo, ab
solutamente todo, es una interro
gante sin respuesta. Pero en ese
momento, no importa, no se con
templa su magnitud, porque vivir
el presente, sumergidos en el amor
y en el disfrute es lo único relevan
te, lo que da la certeza y la confian
za en que todo, en la travesía de la
vida, estará bien.
"Así se debe comenzar una vi

da juntos", pensé. Es importante
afianzar con todo tipo de place
res el inicio del viaje, para cuan

do la burbuja de la ilusión se ter
mine y la vida nos proporcione
por sí misma la travesía sin itine
rario fijo.
De jóvenes, creemos que el

amor es suficiente para controlar
el destino. Si bien en gran parte lo
es, también es cierto que la vida
tiene sus planes y le marcará a esta
pareja de luna mieleros como lo
hace a todas altos en estaciones

no planeadas ni contempladas,
unas hermosas y placenteras y
otras no tanto. Es como el dicho
aquel: "El camellero tiene sus pla
nes, pero el camello tiene los su
yos". En cada uno de estos puntos
se les presentará a ambos la di
syuntiva de bajarse y tomar un ca
mino propio o continuar juntos.
Ese es el compromiso que en rea
lidad se adquiere el día de la boda.
Y es en la etapa de la burbuja del

viaje placentero, en la que el ritmo,
el vaivén, el sonido y el paisaje for
talecen las ilusiones y el amor para
lo que depare el futuro.
En una estación posterior, una

pareja de ancianos abordó el tren
para sentarse frente a los recién
casados. La escena me pareció
una metáfora perfecta de lo que
significa transitar una vida en pa
reja. Imaginé los viajes sin itinera
rio fijo que la pareja mayor habrá
hecho con sus hijos y nietos, las
muchas experiencias, dificulta
des, momentos de gozo, tristeza,
placer y dolor.
De eso se trata el trayecto, de

compartirlo todo con la persona
que amas, en el que lo doloroso se
fracciona y lo que nos da gozo se
multiplica. Y así van las dos parejas,
en el tren de la vida, tomadas de las
manos, como ejemplo a seguir. •
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ERVA

Enojo en el INE por laxitud ante
violencia de genero
::::: Nos hacen ver que en el INE hubo gran incon
formidad con la resolución de no emitir medidas
contra el presidente López Obrador por cometer

presunta violencia política de gé
nero contra la senadora Xóchitl
Gálvez. No solo estuvo en contra
de dejar pasar los ataques misógi
nos la consejera Claudia Zavala,
presidenta de la Comisión de
Quejas y Denuncias, sino también
sus compañeras Dania Ravel y
Norma de la Cruz, quienes inclu
so se unieron a la sesión a pesar
de no tener voto. Advierten que

sienta un mal precedente para futuros análisis,
mientras que la Sala Especializada será la responsa
ble de determinar si existió o no dicha violencia, pa
ra lo cual podrían pasar varias semanas más.

Claudia Zavala

El último reproche del GIEI a militares
::::: La próxima semana los militares volverán a estar
en la mira por el caso Ayotzinapa, por el que suman
14 elementos de distinto rango presos en el Campo
Militar de la Secretará de la Defensa Nacional, en la
Ciudad de México. Nos comentan que el Grupo In
terdisáplinario de Expertos Independientes (GM)
presentará su último informe sobre el caso, en el
que se prevé recriminará la falta de apertura de las
autoridades castrenses para esclarecer la desapari
ción de los normalistas el 26 y 27 de septiembre de
2014, en Iguala, Guerrero. Con este reporte, los inte
grantes del GM darán por terminada su participa
ción en el caso, por mandato de la Comisión Intera
mericana de Derechos Humanos. Si algo marcó su
intervención en el caso, nos recuerdan, fueron los
desencuentros con las Fuerzas Armadas.
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Del indiúmetro al antisemiHsmo;
extremos se hermanan
::::: Apenas van arrancando las prepreprecampañas
y los ánimos rumbo al 2024 ya están encendidos.
Nos cuentan que en el INE, el Tribunal Electoral e
incluso en algunas instituciones del gobierno em
pieza a haber preocupación por las expresiones dis
criminatorias y de odio que tienen que ver con
identidad racial y de género. Hasta ahora, nos ha
cen ver, la actuación de las instituciones parece ti
bia, por lo que tocará a quienes finalmente encabe
cen las candidaturas presidenciales establecer un to
no aceptable, mientras los extremos se tocan en ac
titudes de intolerancia y exclusión con expresiones
como las del expresidente Vicente Fox, las del pro
pio presidente López Obrador y las de propagandis
tas con cargo partidario. Por lo pronto, Xóchitl Gál
vez ya condenó el exabrupto foxista.

Se va con Marcelo, respiran
en Cancillería
::::: Quien ya salió de la Cancillería hace unos días
para incorporarse a una de las campañas que no
son campañas, nos cuentan, es Moisés Poblanno
Silva, quien se desempeñaba como jefe de Admi
nistración y Finanzas. Nos hacen ver que ahora los
diplomáticos respiran felices, pues no olvidan que
el citado funcionario fue responsable del famoso
menaje, es decir, el traslado internacional del equi
paje y enseres de los representantes mexicanos ha
cia aquellas naciones donde llevan a cabo su mi
sión Nos recuerdan que en esos traslados ocurrió
de todo: tardanzas, pérdida de objetos y documen
tación, y un largo etcétera del que culpan a don
Moisés. Nos cuentan que antes de irse, eso sí, logró
amarrar una plaza en un consulado de Estados
Unidos para su secretario particular.
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Hacen su "símil" de sección de la mañanera
::::: Como dicen que "lo que hace la mano, hace la tras", nos comen

tan que en Tamaulipas el vocero de Seguridad,
Jorge Guéllar Montoya (Morena), comenzó a
imitar el estilo de "Quién es quién en las mentiras"
de la mañanera presidencial y empezó a "batear"
notas de la prensa. Nos detallan que don Jorge
aseguró que "son notas falsas; ridiculas en cuanto
a la exageración" y sólo inquietan a la gente. "Es
una irresponsabilidad de quienes lo hacen, son
malos tamaulipecos" y le cuestionaron por qué la
tardanza de información oficial cuando hay violen
cia y don Jorge capoteó la pregunta argumentan

do: "preferimos tardarnos y decir la verdad, que acelerarnos y decir
una media verdad o una mentira", ¡Olé, don Jorge!
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Apoyo que no convence del todo
::::: Desde Morelos, nos platican que, en el equipo de
la senadora con licencia y aspirante a la gubernatura,
Lucía Meza Guzmán (Morena), varios "se quedaron
con la ceja levantada", luego de que el fiscal estatal
Uriel Carmona Gándara expresó públicamente su
apoyo a doña Lucía en la celebración del Día del

Abogado. Nos indican que los mal
pensados especulan que el apoyo
de don Uriel tiene "doble filo",
porque podría ser legítimo para
ayudar a la senadora, pero otra
parte de su equipo calcula que na
da aporta la expresión del fiscal es
tatal, pues es un funcionario "no
bien visto" por el presidente An
drés Manuel López Obrador que
ha criticado en las conferencias

mañaneras, por lo que consideran que doña Lucía
"recibió el beso del diablo". ¡Ay nanita!

Molesta activismo de diputada
::::: Los que tienen a "su villana favorita" en Chi
huahua, nos compartea son los panistas, pues
arremetieron de nueva cuenta contra la diputada
federal Andrea Chávez Treviño (Morena), a
quien señalan de que sólo visita al estado cuando
'la corchólata presidencial" Adán Augusto López

Hernández va (lo cual no es
tan falso). Nos relatan que el
coordinador de la bancada pa
nista en el Congreso local, Al
fredo Chávez Madrid, acusó a
doña Andrea de no tener arrai

go en la frontera y que sólo se
dedica a levantar polémicas, sin
resolver nada para Chihuahua y
aunque doña Andrea siempre
"contesta cada servicio", en esta

ocasión decidió guardar silencio, o ¿será que no se
enteró por andar en la gira con don Adán?
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Las acusaciones contra Xóchitl
Cualquier personaje públi

co que en México combi
ne la actividad política

con los negocios suele levantar
sospechas. El caso de Xóchitl Gál
vez no es distinto, pues a lo largo
de su carrera ha alternado su la
bor entre el mundo empresarial y
la función pública.
Ningún empresario está pelea

do con su dinero, y es altamente
probable que, a lo largo de su tra
yectoria, la influencia que otor
gan los cargos en el Estado le ha
yan servido a Gálvez para hacerse
de ciertos contratos.
Hasta ahora, ella no ha sido to

do lo transparente que debiera
con relación a sus negocios. De
hecho, la información que apare
ce en sus declaraciones patrimo
niales sobre los ingresos obteni
dos por su actividad empresarial
tiende a la opacidad.
Como titular de Pueblos Indí

genas con Fox, por ejemplo, Xó
chitl declaró recibir 400 mil pe
sos por actividad industrial y co
mercial en 2002 y 60 mil en 2003.
Entre 2003 y 2006, por su parte,
no aceptó hacer públicos sus da
tos patrimoniales.
En el 2015 declaró percepcio

nes por 1 millón 950 mil pesos, de
los cuales 233 mil fueron por su
sueldo como delegada, sin espe
cificar de dónde provenían el res
to de sus ingresos.
En el Portal Nacional de Trans

parencia hay una sola declaración
disponible de 2021, ya como sena
dora, en la que no declara ningún
ingreso adicional a los de su cargo

genas con Fox, por ejemplo, Xó
chitl declaró recibir 400 mil pe
sos por actividad industrial y co
mercial en 2002 y 60 mil en 2003.
Entre 2003 y 2006, por su parte,
no aceptó hacer públicos sus da
tos patrimoniales.
En el 2015 declaró percepcio

nes por 1 millón 950 mil pesos, de
los cuales 233 mil fueron por su
sueldo como delegada, sin espe
cificar de dónde provenían el res
to de sus ingresos.
En el Portal Nacional de Trans

parencia hay una sola declaración
disponible de 2021, ya como sena
dora, en la que no declara ningún
ingreso adicional a los de su cargo

como legisladora. Todo eso tendría
que ser plenamente aclarado.
Dicho esto, lo que hasta ahora

se ha ventilado públicamente so
bre Gálvez son fundamentalmen
te posibles conflictos de interés.
No se ha acreditado ningún caso
de corrupción, como desvío de re
cursos o enriquecimiento ilícito.
La situación en la que Gálvez

podría despertar dudas, pero no
más que las de otros políticos que
combinan la función pública con
actividades empresariales. El su
yo no es un ejemplo particular
mente escandaloso si se contras

ta con otros personajes, incluso
dentro de la 4T. Palidece si lo

comparamos con gente como Ig
nacio Ovalle; ni se diga con Julio
Scherer Ibarra.

La información que presentó el
Presidente —en laque exhibió la to
talidad de los ingresos de Xóchitl
Gálvez— es engañosa, pues tan so
lo dio a conocer una suma percibi
da a lo largo de varios años, a partir
de contratos firmados abrumado
ramente con el sector privado (el
94.9% para ser exactos).
La denuncia presentada por el

exjefe delegacional de Miguel Hi
dalgo, Víctor Hugo Romo, tan só
lo muestra que dos desarrollos
contrataron servicios de dos em

presas de Gálvez a las que se le
otorgaron permisos.
Sin embargo, para acreditar un

acto de corrupción, Romo debe
probar que esa correlación también
es causalidad. Demostrar, por
ejemplo, que los edificios en cues
tión no cumplían con los requisitos
y, a cambio de obtenerlos, Gálvez
les habría solicitado un favor.
Tampoco podemos olvidar que

las acusaciones no provienen pre
cisamente del cuadro más honesto

que haya tenido la 4T, sino de un
perfil sobre el cual pesan cuestio
namientos más serios de lo que
ocurre con la senadora. De hecho,
fue denunciado en unas cinco oca
siones por la propia Gálvez, cosa
que también puede restarle credi
bilidad a su relato.

Xóchitl debe esclarecer plena
mente la forma en que ha hecho
negocios para poder competir
con una ficha limpia. Aun así,
perseguir ante instancias judicia
les a quien hasta ahora no había
sido objeto de mayores denuncias
o cuestionamientos sería volver a
utilizar el aparato del Estado para
propósitos políticoelectorales.
Esa historia ya la vivimos. ¿De
verdad la queremos repetir? •

Hasta tilumi, <¦//<< no lia sido todo lo transparente que
(U'hicra con relación a sus negocios. De hecho, la injor
¡nación qne a¡mrece tiende a la opacidad.
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NO SÓLO DE PAN...

De la 4T
YURiRIA ITURRIAGA

CUANDO GUSTAVO PETRO,
presidente de Colombia, decla
ró en septiembre de 2022 ante

los miembros de la Organización de
Naciones Unidas que la "acumulación
ampliada del capital es la acumulación
ampliada de la muerte" nosotros, en
México, estábamos ya trabajando contra
esa acumulación mediante la 4T iniciada
por el presidente Andrés Manuel López
Obrador y, si el notable mandatario
colombiano dijo entonces que se necesi
taban "menos ganancias y más amor (...)
para salvar al mundo y dentro de éste la
selva amazónica" aquí ya marchábamos
de distintas maneras dentro de un pro
yecto llamado "humanismo mexicano"
y con un movimiento llamado la Cuarta
Transformación, habiendo sido, la pri

mera, la Independencia de México de
España; la segunda, la instauración de
la república laica con Benito Juárez, y la
tercera, nuestra revolución del siglo XX,
gracias sobre todo a la información que
ha permeado las conciencias mediante
las conferencias mañaneras en Palacio
Nacional. Sin mencionar que la Escuela
de Cuadros, y ahora el Instituto de For
mación Política de Morena, han colabo
rado de alguna manera en la formación
del Movimiento 4T.

SIN EMBARGO, NI la política agraria
presidencial ni los esfuerzos educativos
de los compañeros del instituto han
podido llegar lejos y profundo en la
cuestión primaria de la alimentación,
que debería ser el primer escalón de la
reflexión y enmienda de la política del
bienestar de la nación, de tal manera
que vemos acercarse el fin del periodo
presidencial revolucionario, con un
legítimo temor de parálisis o, incluso, re

troceso del mejoramiento para nuestro
pueblo.

PUES LOS PROGRAMAS de Sembran
do Vida que, en general, proporcionan re
cursos monetarios a los sembradores pa
ra que planten "frutales" y "maderables",
es decir, mercancías para el consumo in
terno y externo, cuyos salarios emplean
en el consumo de alimentos chatarra,
así como los programas de fertilizantes
químicos gratuitos, acompañados de
insecticidas y herbicidas peligrosos para
la salud humana, animal y de los suelos,
equivale a la extracción contaminante
de riquezas que parten al extranjero y
dejan enfermedad y muerte en nuestras
tierras. Nadie puede dudar de la buena
voluntad y generosa visión del mandata
rio, pero ello no excusa a los directivos

partidarios de Morena de ignorar, en el
programa para el porvenir el asunto de
la tenencia y protección de la propiedad
colectiva de la tierra, el aseguramiento
del trabajo colectivo para la siembra,
cosecha y distribución de los alimentos
saludables, sin descontar la retención de
la mano de obra en sus lugares de origen
para detener los éxodos que despueblan
nuestros campos (aunque luego los afor
tunados manden dinero).

EN OTRAS PALABRAS, nos falta des
colonizarnos mental y afectivamente,
arrancar nuestros complejos y defen
der nuestros campos y sus habitantes,
nuestros hermanos y hermanas como
Gustavo Petra su Amazonas , del mer
cado, del dinero, del neoliberalismo y la
modernidad.

yuriria.ituiriaga@gmail.com
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DESPERTAR EN
LA IV REPÚBLICA

A casi seis
lustros de la

fiscalía electoral
JOSÉ AGUSTÍN
ORTIZPINCHETTI

La fiscalía especiali
zada en materia de Delitos
Electorales cumple 29 años.

A petición de un grupo de ciuda
danos y partidos políticos de la
oposición, el entonces secretario
de Gobernación, Jorge Carpizo
(de grata memoria) solicitó al pro
curador General de la República
la creación de una fiscalía encar
gada de investigar y perseguir los
delitos electorales. Así, el 19 de ju
lio de 1994 nacería en un contexto
convulso causado por el asesinato
de Colosio, el levantamiento del
EZLN y un esperado "choque de
trenes" entre PRI, PAN y PRD.

LA DEBILIDAD DE la fiscalía
electoral complicó su actuación y
durante muchos años pasó prácti
camente desapercibida. En 2006
las prácticas realizadas desde el
poder presidencial permitieron que
mediante un fraude electoral Felipe
Calderón llegara a Los Pinos y los
responsables quedaran impunes.
En 2012, los gastos de campaña
fueron 13 veces más de lo permiti
do por la ley en favor del candidato
del PPJ. Sin embargo, la fiscalía se
mantuvo estática y no hubo sancio
nados por esas prácticas ilegales.

LA FISCALÍA ELECTORAL ha
enfrentado grandes dificultades
para un adecuado funcionamien

to. La Ley General en Materia de
Delitos Electorales que sirve de
marco a la institución, resulta de
difícil aplicación derivado de su
ambigüedad y la mala redacción
de los tipos penales. Otro proble
ma que enfrenta es que los actores
políticos presentan cientos de
denuncias sin datos de prueba que
ayuden a las investigaciones, satu
rando el actuar de la fiscalía por
razones de competencia política.

EL 2024 SERÁ otra prueba de
fuego para la fiscalía electoral,
porque se prevé una contienda
cerrada y la tentación de cometer
fraudes e irregularidades podría
ser mucho más grande. El contex
to político actual es diferente al
de 1994 cuando surgió la fiscalía,
y los retos distintos, ya que ahora
desde el poder presidencial no se
fomentan los fraudes, sino que se
previenen. Un factor de esperanza
han sido las mesas de seguridad,
donde se reúnen periódicamente
todas las instituciones que tienen
que ver en con el tema electoral.
Se podrían fortalecer los presu
puestos de la ley "penal electoral",
pero esto es difícil por la proximi
dad del proceso electoral que ini
cia en septiembre, y se necesitaría
un acuerdo entre todas las fuerzas
políticas, pero dado el clima de
crispación que estamos viviendo,
sería altamente improbable que
ésta se lograra.
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MAR DE HISTORIAS

No pasa nada
CRISTINA PACHECO
Un anuncio callejero arroja man

chones de luz en la habitación en
penumbra donde se encuentran
dos mujeres: Tania, en bata y con
la cabeza envuelta en una toalla,

fuma y observa a Noemí, quien yace en la cama,
se cubre los ojos con el antebrazo y emite bre
ves quejidos.
Noemí: ¡Puta madre! Cómo me duele la

cabeza.
Tania: Si duermes un poco te vas a sentir

mejor.
Noemí (se incorpora): ¿Y si Dámaso llega a

buscarme?
Tania: Imposible. Él no sabe que estás

aquí. ¿O le dijiste a alguien que venías para
acá?
Noemí: No hablé con nadie. Aproveché

que Dámaso se metió a bañar y con el pre
texto de que iba por la ropa a la azotea, me salí
corriendo, sin pensar a dónde iba ni nada.
Sólo quería alejarme. ¿Oíste? ¿Qué fue eso?
Tania: La puerta del zaguán: alguien

entró.

Noemí: Tengo que irme de aquí rápido
antes de que él llegue. (Se acerca a la ventana
y lucha por abrirla.) Si me encuentra...
Tania: ¡Loca! Quítate de allí, pueden verte.

Noemí: Que me vean, no me importa. Lo
que quiero es salir y por favor no trates de
impedírmelo.
Tania: Haz lo que quieras, sólo dime, ¿a

dónde irás? (Ante el silencio de Noemí.) A la
casa donde te espera Dámaso para golpearte,
a la calle, ¿o a dónde? Si ya estás aquí, pues
quédate. Luego vemos.
Noemí (se ordena la ropa.) Me salí sin nada y

necesito dinero, ¿me prestas? Luego te lo pago.
Tania: Me pinté el cabello y no he salido a

trabajar. Tengo nada más cien pesos. Perdó
name.

Noemí (vuelve a la cama): Perdóname tú.
Te puse en peligro por haber venido.
Tania: Pero él no sabe... Además, le dijiste

que ya no vivo en la ciudad y que no has vuelto
a tener noticias mías.
Noemí: Pues sí, pero él siempre lo sabe

todo.
Tania: Pues lo único que yo sé es que no

quiero que ese maldito desgraciado vuelva a
golpearte.
Noemí: De verdad no te imaginas cuánto

siento haberte puesto en peligro.
Tania: No es nada nuevo. Ya estoy acos

tumbrada. Por mi trabajo, siempre vivo así.
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MAR DE HISTORIAS

No pasa nada
¿Te sigue doliendo la cabeza?
Si comieras algo te sentirías
mejor.
Ñoemí: No tengo hambre,

pero si me regalas un vasito
de agua... Oye, no te vayas, no
me dejes.
Tania: Sabes que la cocina

está aquí junto.
Noemí: Voy contigo.

II

Noemí: Dirás que soy una
tonta. (Se sienta con dificulta
des en un banco.) Pero no
quería quedarme sola.
Tania: ¿Qué te pasa?

¿Estás lastimada?
Noemí: No, ¿por qué?
Tania: Te costó trabajo sen

tarte. Déjame ver. (Alza la falda
de su amiga y reprime un grito.)
Tienes una herida bien feay me
dijiste que no tenias nada.
Noemí (en tono distante.): 

Cuando se enojay lloro porque
me pega, Dámaso dice que no
pasa nada, que no exagere, que
no ande con tonterías porque
ya no soy una niña. ¿Sabes?
Volví a sentirme niña otra vez
cuando tenía a Bony.
Tania: ¿Quién es Bony?
Noemí: El cachorro que

Dámaso me compró la pri
mera vez que salimos juntos.
Era mi consuelo, mi compa
ñía. Me gustaba abrazarlo y
decirle "Eres el amor de mi

vida", porque entonces movía
la cola bien contento, como si
entendiera. Pensé que
Dámaso también lo quería.
Tania: De seguro, él te lo

regaló.
Noemí: Un domingo hici

mos un día de campo en las
Fuentes Brotantes. Cuando
terminamos de comer,
Dámaso se puso a jugar con
Bony y después lo tomó por la
correa. Creí que iba a llevarlo
a caminar, pero fue a colgarlo
de la rama de un árbol. No me
lo esperaba, el terror me para
lizó mientras mi perrito se
debatía y chillaba, hasta que al
fin dejó de moverse. Dámaso,
bien tranquilo, cortó la correa
y me dijo riéndose: "Amores
de la vida nomás hay uno, pero
no pasa nada".
Tania:  En ese preciso

momento debiste ir a denun
ciarlo.

Noemí: Lo pensé, te juro
que lo pensé, pero, no sé
cómo, él se dio cuenta y no me
dejó acercarme al teléfono ni
asomarme a la ventana ni salir
y ya para qué te cuento... Lo
peor de todo es eso, sabe todo
lo que quiero hacer, lo que
pienso, lo que sueño. Me des
cubre y después todo es horri
ble, cada vez peor.

Tania: ¿Él sabe que quieres
dejarlo?

Noemí: Lo adivina. De otro
modo, por qué me diría que si
intento largarme no voy a
tener vida para contarlo.
Tania: ¿Piensas seguir

viviendo con él?
Noemí: No lo sé, lo digo en

serio, ya no pienso.
Tania: Sé lo que te digo,

déjalo antes de que otra cosa
suceda. Aprovecha que él no
sabe en dónde estás para irte a
donde no pueda encontrarte.
Noemí: Es inútil. Él lo

sabría. (Escucha una puerta al
abrirse) Te dije que iba a venir
por mí. ¿Oyes sus pasos en la
escalera? Me golpean el cora
zón como martillazos... Ábrele
cuando toque.
Tania: Te imaginas cosas.

No oigo nada.
Noemí: ¡Abre! A Dámaso

no le gusta esperar.
Tania: Yo no escuché nada,

pero si con eso te tranquilizas,
voy a ver. (Abre la puerta des
pacio y mira hacia el exterior.)
Te lo dije, no hay nadie. ¿Me
oíste? (Regresa a la recámara
y ve a Noemí, parada en el
marco de la ventana abierta):
¿Qué haces ahí, loca?
Noemí: Me voy. No llores,

recuerda que ya no eres una
niña. Piensa que no pasa nada
agrega antes de arrojarse al
vacío.
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Desglobalizacióri: las tres diferentes
desdolarizaciones
ALFREDO JALIFERAHME

HA SIDO AQUI la hipótesis de
que la guerra en Ucrania es de
carácter multidimensional cuan
do el campo de batalla militar
se ha extrapolado a dos graves

crisis de impacto global la energética y la
alimentaria y, sobre todo, a una "guerra geofi
nanciera" del Sur Global que busca liberarse
del dólar estadunidense mediante la muy de
moda desdolarización.

A MI JUICIO, la tan cantada desdolarización
comporta tres carriles, cronogramas y situacio
nes diferentes: 1. "Desdolarización comercial" a
corto plazo: cuando se ha acentuado un declive
de los intercambios comerciales con el dólar es
tadunidense {nota: no confundir con otros tipos
de "dólares", v. gr., el de Hong Kong, Singapur,
Canadá, Australia, Nueva Zelanda, etcétera.),
que ha favorecido al advenimiento del petro
yuan y el declive del petrodólar.

2. PARADOJA DE la desdolarización con re
valuación del dólar. Mientras sucede la "desdo
larización comercial", se produce simultánea
mente una revaluación (sic) del dólar, usado
muchas veces de "arma financiera (https://
bloom.bg/3DnyPs5)", de castigo a sus enemi
gos, con su corolario de fuga de capitales, co
mo sucede con muchas divisas de los mercados
emergentes, como el peso argentino, la rupia
paquistaní, la lira turca, la libra libanesa, el shi
lling de Kenia, el rand sudafricano, etcétera.

AHORA QUE VIAJÉ por 10 (sic) países de tu
rismo cultural desde el Medio Oriente, pasan
do por el subcontinente indio, hasta Indochi
na/Hong Kong, viví en carne propia la omni
potencia del dólar y sus avatares con su tasa de
cambio. Mi experiencia personal no tiene nada
que ver con la "desdolarización comercial" ni
con la "desdolarización de la divisa de reserva",
hoy hegemónica del dólar. 3. Desdolarización
a mediano plazo: pérdida del estatuto del dólar
como "divisa de reserva".

ASÍ QUE CUANDO se aborda en forma peren
toria y temeraria el término "desdolarización",
habría que ser sumamente cuidadosos en pun
tualizar de cuál de las tres desdolarizaciones
aludidas se trata.

QUIZÁS EL CONNOTADO geopolítico bra
sileño Pepe Escobar peque de híper optimista
cuando se entusiasma con una sólida divisa
del Sur Global y que hoy pueda alcanzar la
conjunción de tres bloques geoeconómicos
poderosos: el BRICSh—donde hacen cola hasta
41 (sic) países para ingresar el 22 de agosto
en la Cumbre de Johannesburgo (Sudáfrica),
el Grupo de Shanghái (SCO, por sus siglas en
inglés; https://bit.ly/3K7Wron) y la Unión Eco
nómica Euroasiática (https://bit.ly/3YlrpnS).

SEGÚN LOS ESTRATEGAS del megabanco
JP Morgan, citado por el globalista y sinófobo
Bloomberg, "los mercados no están plenamen
te reflejando el riesgo de un declive "rápido
y profundo" del estatuto del billete verde
como la divisa seleccionada para las reservas
(¡megasic!) y el comercio global, proceso co
nocido como desdolarización. También deja al
dólar caro en su base histórica (https://bloom.
bg/3Q9Mj2b)". Aquí, JP Morgan aborda los
tres carriles diferentes de la desdolarización.

SEGÚN LOS ESTRATEGAS de JP Morgan,
"si las tensiones de Estados Unidos y China se
intensifican, habrá mayor fragmentación glo
bal, lo que probablemente lleve a la desglobali
zación (¡megasic!) del comercio y las finanzas"
cuando "en finanzas también podría llevar a la
desdolarización".

ENTRE LOS FACTORES principales que pue
den amenazar la hegemonía del dólar a largo
plazo (sic) se encuentra la "disfunción política
en Estados Unidos, que puede bloquear los es
fuerzos para manejar la deuda nacional".

AL UNÍSONO, LAS reformas económicas de
China, desde la facilitación de las restricciones
de capitales hasta la promoción de la liquidez
del mercado, "también amenazan la suprema
cía del dólar".

QUIZÁS EL MEJOR ejemplo lo constituya
la divisa china, el yuan, que en el seno del Sur
Global sería la más sólida para contender con
el dólar cuando el petroyuan va viento en popa
en detrimento del petrodólar, mientras la di
visa china ha sufrido una devaluación (¡mega
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sic!) de alrededor de 4.8 por ciento frente al
dólar. Los mismos estrategas chinos aducen
que la sustitución del dólar como "divisa de
reserva" se encuentra en un horizonte mínimo
de cinco años.

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife

https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife
https://www.youtube. com/channel/
UCljxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_
as=subscriber
https://vm.tiktok.com/ZM8KnkKQn/
https://twitter.com/AlfredoJalife

? La desdolarización comercial a corto plazo se da cuando se ha acentuado un declive de Los
intercambios comerciales con el dólar estadunidense (no confundir con otros tipos de
"dólares", como el de Hong Kong, Singapur, Canadá, Australia o de Nueva Zelanda). Foto Afp
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Rayuela
En Israel también
"se cuecen habas".
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LAS CARTAS

Después de tanto estar barajando las cartas se ponen sucias y
pegajosas, ¿cuál es una buena forma de limpiarlas?
R. Puedes limpiar rápidamente la mayoría de las cartas do
mésticas poniéndolas en una bolsa de papel y añadiendo va
rias cucharadas de harina, talco en polvo o almidón de maíz.
Agitar bien. Luego limpia cada tarjeta con una toalla de papel.
ARTISTA/KAT1EBREV

(Dos preguntas, si se puede) 1. ¿Quién es el artista mexicano
más conocido en el mundo?

R. Es posible que Frida Kahlo sea la artista mexicana más in
fluyente de todos los tiempos. Su trabajo es conocido por sus
temas personales y políticos, así como por sus colores vibran
tes y su estilo de arte popular. Las pinturas de Kahlo a menudo
exploraban sus propias experiencias de vida, incluyendo su
enfermedad infantil, su relación con Diego Rivera y sus disca
pacidades físicas. También utilizó su arte para comentar sobre
temas sociales y políticos, como la Revolución Mexicana y el
auge del fascismo.
2. ¿Cuál es el libro que más se reconoce de un autor mexicano?
R. El libro más conocido de un autor mexicano es Pedro Pá
ramo, de Juan Rulfo. Se publicó por primera vez en 1955 y
se considera un clásico de la literatura mexicana. La novela
cuenta la historia de Juan Preciado, que viaja a Cómala para
encontrar a su padre, Pedro Páramo. Cómala es un pueblo
fantasma, y Juan Preciado sólo se encuentra con los fantasmas
de las personas que alguna vez vivieron allí. La novela es una
exploración inquietante y lírica de la pérdida, la memoria y la
naturaleza de la realidad.a.

R. El libro más conocido de un autor mexicano es Pedro Pá
ramo, de Juan Rulfo. Se publicó por primera vez en 1955 y
se considera un clásico de la literatura mexicana. La novela
cuenta la historia de Juan Preciado, que viaja a Cómala para
encontrar a su padre, Pedro Páramo. Cómala es un pueblo
fantasma, y Juan Preciado sólo se encuentra con los fantasmas
de las personas que alguna vez vivieron allí. La novela es una
exploración inquietante y lírica de la pérdida, la memoria y la
naturaleza de la realidad.a.

KOMBUCHA ,
¿De qué está hecho el kombucha que a mucha gente le gusta,
pero que a mí me sabe horrible?
R. Con toda razón, y le comparto: el kombucha sabe horrible
y es un té fermentado que tiene un sabor complejo y único. A
menudo se describe como agrio, gaseoso y ligeramente dulce.
El sabor puede variar según el tipo de té utilizado en el proceso
de fermentación.

INVENTOS/ADRIANA

¿Podría decirme cuáles son algunos de los Inventos más co
nocidos realizados por mujeres?

R. Con gusto le comparto esta lista de algunos de los muchos
inventos importantes de las mujeres:

Programación informática: Ada Lovelace, una matemática y
escritora inglesa, es a menudo considerada como la primera
programadora informática. A mediados del siglo XIX, desarro
lló un algoritmo para el motor analítico de Charles Babbage,
un ordenador mecánico de propósito general.

Kevlar: Stephanie Kwolek, una química estadunidense, inven
tó el Kevlar en 1965. Esta fibra sintética de alta resistencia se
utiliza en una variedad de aplicaciones, incluyendo chalecos
a prueba de balas, cascos y equipo de protección.
Tecnología de transmisión inalámbrica: Hedy Lamarr, una ac
triz e inventora nacida en Austria, desarrolló conjuntamente
una técnica de espectro de propagación de salto de frecuencia
durante la Segunda Guerra Mundial. Esta tecnología sentó las
bases de los modernos sistemas de comunicación Inalámbrica,
como Bluetooth y WiFi.
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Seguridad perdida
Con Morena al frente del gobierno de la Ciudad de México, y
en las alcaldías que gobierna, la percepción de Inseguridad
no ha hecho otra cosa más que Ir en aumento.

De acuerdo con los resultados de la Encuesta Nacional
de Seguridad Publica Urbana (ENSU), la percepción de in
seguridad en la Ciudad de México no da tregua a Morena
y no es para menos, ya que sus gobiernos locales han fo
mentado la inseguridad y han fracasado en traer confianza
a los ciudadanos.
No es menor que la alcaldía Benito Juárez se siga

manteniendo en los primeros lugares de seguridad, no sólo
a nivel CDMX, sino en todo el país. La demarcación gober
nada por Santiago Taboada es la más segura de la ciudad
y la segunda a nivel nacional, mejorando la percepción de
seguridad en un 33.9% en comparación con el año pasado.

No es para menos. La Benito Juárez fue la pionera al
echar a andar el programa Blindar BJ, que se ha convertido
en un referente a nivel nacional en seguridad pública y un
ejemplo de política pública que puede extenderse a toda la
ciudad, reduciendo índices delictivos y mejorando la cali
dad de vida de los habitantes de la demarcación.

Mucha atención deberían poner los alcaldes de Morena
en donde las cifras no han hecho otra cosa que empeorar
y poner en evidencia el fracaso de sus gobiernos, de su es
trategia en seguridad y la implementación de sus políticas
públicas.
Preocupada debería estar

Clara Bragada con su fatal ges
tión al frente de Iztapalapa en
donde la percepción de inse
guridad incrementó de 70.5% a
75.1% de marzo a junio de este
año. En tan sólo un trimestre se

coronó como la alcaldía con peor
seguridad de toda la Ciudad de
México, posicionándose aniveles
de municipios que viven día a día
la cruenta batalla del narco.

públicas.
Preocupada debería estar

Clara Bragada con su fatal ges
tión al frente de Iztapalapa en
donde la percepción de inse
guridad incrementó de 70.5% a
75.1% de marzo a junio de este
año. En tan sólo un trimestre se

coronó como la alcaldía con peor
seguridad de toda la Ciudad de
México, posicionándose aniveles
de municipios que viven día a día
la cruenta batalla del narco.

Pero en el cuadro de horror acompañan a Clara Bragada
sus compañeros alcaldes de Morena en Gustavo A. Made
ro, Tláhuac y Xochlmilco, en donde han sido incapaces de
detener el ingreso de grupos criminales desde el Estado de
México. Lo que ha llevado a que sus habitantes se sientan
vulnerables y han perdido toda confianza en las autorida
des y en su papel de protectores.

De nada servirá contar con una Secretaría de Seguridad
Ciudadana que ha sido capaz de dar golpes fulminantes al
crimen organizado si no se cuenta con un conjunto de al
caldes que puedan coordinar las actividades de seguridad
y que no sean sólo un bulto más en la ya de por sí espesa
estructura burocrática de las alcaldías.

Sin lugar a dudas, la ciudad vive momentos críticos con
una jefa de Gobierno que la abandonó y un sustituto que
únicamente se toma la foto. Los alcaldes de Morena han
fracasado en su trabajo y la seguridad haempeorado. Sin
embargo, tienen un ejemplo a seguir con las políticas exito
sas que ha implementado la Benito Juárez. Por supuesto que
no lo harán, porque su ego es más grande que la necesidad
de seguridad de los ciudadanos.
En tan sólo
un trimestre,
Iztapalapa
se coronó como
la alcaldía con

peor seguridad
de la CDMX.
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¿Cómo vamos en mortalidad
materna?

La respuesta a esta simple pregunta es que vamos mal. Durante
el curso de la pandemia por covid19 las cifras se elevaron de
forma alarmante, hecho que no se apreció en otros países, por
lo que nuestra triste realidad de un sistema sanitario rebasa
do quedó en evidencia. Los que hemos trabajado en el tema
tenemos la impresión de que las causas tuvieron
relación directa con una limitación todavía más
importante en el número de camas dentro de las
instituciones para atender a las mujeres gestantes.
El incremento fue quizá mayor a 40%.
En 2023 todavía no tenemos cifras exactas,

pero, de acuerdo al análisis del boletín epidemio
lógico realizado por el Observatorio de Mortalidad
Materna, tenemos un aparente descenso respecto
del año previo. En el 2022, a nivel nacional, en el
mismo periodo de tiempo (las primeras 28 sema
nas del año) se habían reportado 345 muertes, y en
el presente van 280. Por supuesto, las cifras actuales todavía
requieren se corroboradas, se tienen que investigar muertes
sospechosas y, finalmente, es indispensable una confronta de
cifras con el Inegi para validarlas, eso ocurrirá el año próximo,
pero la impresión superficial es que efectivamente son menos.

La distribución por estado de la República parece perma
necer sin cambios a pesar de los cambios de administracio
nes locales, es decir, los nuevos gobiernos no han articulado
políticas públicas efectivas en este rubro, sólo parecen ha
ber continuado los esfuerzos de gobiernos previos. El Estado
de México encabeza la triste lista, seguido de Veracruz, Chi
huahua Chiapas y Puebla. Cada uno presenta particularidades
que influyen para ocupar los primeros lugares de la fúnebre
lista; el Edomex, por ejemplo, es uno de los más poblados, y
el caso de Chihuahua representa el aislamiento, marginación
y pobreza de la población tarahumara. Nuestros pueblos ori
ginarios siguen marginados del desarrollo y sin ventaja nota
ble para acceder a servicios médicos de calidad; la zona del

Nayar es otro ejemplo muy evidente: cuando una mujer inicia
el trabajo de parto en aquel aislado lugar, simplemente no hay
cómo trasladarla a una ciudad con recursos médicos. Prime
ro, no hay camino pavimentado, los únicos son vías vecinales
que en caso de lluvia son intransitables. Alguna vez pensamos

(cuando estuve a cargo del programa), que qui
zá contratando previamente vuelos de avione
tas o helicópteros podríamos resolver parte del
problema, pero hablando con los pilotos de la
región nos explicaron que en época de lluvias
podrían pasar semanas para tener acceso por
aire. Es decir, la solución atraviesa necesaria
mente por acuerdos federales y locales para
construir caminos que representen acceso con
tinuo y efectivo.

Ningún gobierno ha incidido de forma efec
tiva, frecuentemente no entienden la comple

jidad del problema y presentan respuestas simplonas que en
nada cambian las condiciones generales, de forma que, si una
mujer presenta una hemorragia obstétrica en alguna zona
apartada de nuestra geografía, tiene dos posibles desenlaces:
o la hemorragia se detiene con algún fármaco o pierde la vida.
Así ocurre en lo cotidiano, la principal causa de muerte

materna fuera de las ciudades es por hemorragia, y la historia
en el medio urbano es también muy triste. La causa de estos
decesos es por una enfermedad hipertensiva de la gestación
llamada preeclampsia, que si se atiende a tiempo casi siempre
se puede controlar, pero si se difiere la atención, conduce a
la muerte. Eso ocurre también a diario: las mujeres con pree
clampsia recorren hospitales y salas de urgencia por toda la
ciudad sin encontrar lugar para ser atendida, de tal forma que
pierde la vida en el trayecto. Increíble, pero cierto. La siguiente
administración heredará una situación muy precaria y tendrá
la obligación ética, moral y legal de presentar una respuesta
mucho más eficaz.

En Chihuahua
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En riesgo, confianza
e inversión privada...
• Se ha puesto en entredicho la actuación de las
autoridades hacendarías.

El justo reclamo a Fox, ¡no me ayudes compa!

De manera tardía, a decir de no pocos, aunque claramen
te atinada y reveladora de la creciente preocupación que
entre los hombres del capital está generando el cada vez
más evidente "desprecio" de la legalidad por parte del go
bierno, la reflexióndemanda que en favor del respeto de la
confidencialidad y la indebida publicación de información
de contratos y datos personales por parte de una autoridad
obligada a su resguardo, el Ejecutivo de manera específica,
difundió Coparmex, la más crítica e independiente de las
cüpulas empresariales.

Ello, huelga decir, en explícita referencia a la ilegal utili
zación que con fines políticos de coyuntura para intentar
afectar a la aspirante a la candidatura del Frente Amplio por
México a la Presidencia, Xóchitl Gálvez, se entiende hiciera
Andrés Manuel López Obrador de datos en poder y oficial
custodia de la Secretaría de Hacienda, a cargo del "ingrávi
do" Rogelio Ramírez de la O y otras dependencias.
Preocupante por las razones expuestas, pero más, por

el efecto lesivo que, sobre la in
versión privada, nacional y ex
tranjera, tiene la confirmación
de que la autoridad puede, "encualquier momento, transgredir
de manera injustificada e ilegal,
los derechos humanos pilares
del Estado de derecho y, en con
secuencia, la confianza en que
las leyes de nuestro país serán
respetadas a cabalidad , lo que
no es para dejarse de lado...
Tales acciones, como bien

insiste la cüpula patronal que
preside José Medina Mora
Icaza, "pueden afectar signifi
cativamente la percepción inter
nacional e incidir negativamente
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en el desarrollo económico y social de México y de sus fa
milias", amén de que "al darse a conocer información de
carácter fiscal se pone en entredicho la actuación de las au
toridades hacendarías", responsables legales de resguardar
los datos de los contribuyentes y de proteger los mismos.

Y menos, cuando el asunto sigue siendo utilizado como
punta de lanza del embate que alienta la autoridad y sus
acríticos seguidores contra una ciudadana que, al margen
sus personales aspiraciones políticas o partidistas mantiene
un negocio cuya actividad se encuentra plenamente apegada
a la legalidad, además de generar riqueza y puestos de em
pleo, para no referir a su innegable aporte a la modernidad.

Ahora sí que, más claro...

ASTERISCOS
* Evidencia clara de la creciente convicción de los más con
notados lopezobradoristas de que el bastión que para ellos
representa la Ciudad de México puede perderse en 2024, la
decisión del impresentable Víctor Hugo Romo de dejar de
lado su intención de pujar por la alcaldía Miguel Hidalgo y
promover para el cargo a su "verde subordinada" Mariana
Boy...
* Si bien es altamente preocupante la multiplicación de de
mandas de arbitraje comercial presentadas contra México en
el marco del TMEC, y el monto reclamado en el marco de
las mismas, más lo son las causas que van desde la expro
piación de bienes hasta, ojo, la cancelación "voluntariosa"
de contratos signados con empresas del Estado. ¡La IP local
enciende alertas!...
Veámonos aquí mañana con otro asunto De naturaleza

política.
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El Frente Amplio por México va. Se está con
solidando y se empieza a mostrar como una
opción viable con posibilidades de éxito para
el 2024, pero necesita afianzarse de la mano
de la sociedad civil.

Debe presentarse como algo más que un
simple pacto electoral que terminará cuando
se lleve a cabo la contienda.

La experiencia del sexenio que termina
nos ha enseñado que necesitamos menos
presidencialismo y más parlamentarismo.
Que se tienen que construir acuerdos para
avanzar hacia un verdadero proyecto de na
ción donde no existan los "otros
datos".

Es necesario que el Frente
Amplio por México represente
un espacio donde se incluyan
las voces de todos los que cree
mos que se ha perdido el rum
bo. Por eso, necesitamos que
las fuerzas políticas empiecen
a hablar de un gobierno de coa
lición que ya contempla nues
tra Constitución. La aspiración
es tener la estabilidad que pue
de representar una verdadera
alianza, lo que se debe mate
rializar con la ley reglamentaria
a la reforma constitucional.

El gobierno de coalición se
incluyó en nuestra Carta Magna
en 2014. Es un nuevo instrumento jurídico
para enfrentar los dilemas de gobernar sin
mayoría y poder construir democracia. Su
conformación debe apegarse a una serie de
modalidades establecidas principalmente
en el artículo 89 fracción XVII constitucional.
Ahí se establece que el Ejecutivo podrá,

"en cualquier momento, optar por un go
bierno de coalición con uno o varios de los
partidos políticos representados en el Con
greso de la Unión. El gobierno de coalición
se regulará por el convenio y el programa
respectivos, los cuales deberán ser aproba
dos por mayoría de los miembros presentes
de la Cámara de Senadores".

La idea de la reforma fue abrir la posibi
lidad de terminar con el juego de suma cero

de las elecciones presidenciales en donde "el
ganador se lo lleva todo". Facilitar la nego
ciación mediante la alineación de objetivos y
visiones del país, lo que implica una corres
ponsabilidad en las decisiones del gobierno.

El presidente López Obrador sabe que, si
divide, vencerá, por eso el miedo y su obse
sión con la oposición. La mejor manera de
lograr un Frente Amplio exitoso es que se
presente como un proyecto estable que tome
en cuenta las diferentes fuerzas políticas y a
la sociedad civil ávida por participar.

Por eso, dentro de la plataforma del Fren
te Amplio se deberían pactar
a priorí las reglas del primer
gobierno de coalición de Mé
xico lo que podría ser im
pulsado por alguno de los hoy
competidores. Estas pautas
marcarían los parámetros
para sumar en el proyecto de
gobierno a todos los candida
tos del proceso de selección y
servirían como base de una

iniciativa de la ley que sería
votada y aprobada en la ins
talación del nuevo Congreso
en 2024.

No es tiempo de protago
nismos. Se trata de sumar y nc
de restar. Quien quede elegi
do por el Frente debería ser le

de menos, pues lo que hará fuerte al mo
vimiento es la organización y cohesión de
todos sus miembros. Los candidatos deben
acordar, de antemano, los espacios donde
cada una de las fuerzas políticas podrá par
ticipar tras la victoria de las elecciones de
2024 y en cuales los ciudadanos también se
podrán sumar.
Es momento de que nos pongamos de

acuerdo. Dejar atrás las aspiraciones indivi
duales y adoptar el primer gobierno de coa
lición. México lo necesita.

La experiencia
del sexenio

que termina
nos ha enseñado

que necesitamos
menos

presidencialismo
y más
parlamentarismo.

* Maestro en Administración Pública
por la Universidad de Harvarc

y Profesor en la Universidad Panamericano
Twitten @ralexanderm¡
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ORGULLOSAMENTE ANALFABETOS...

A mi admirado Jesús Quintero, ya falleci
do, le escuché un monólogo de cierre que
reproduzco más abajo. Este genial entre
vistados lucido y polémico, dueño de un
humor negro único, cansado de lo vacío
de los espacios televisivos se la jugó con
programas muy originales de corte cultural
que, sorpresivamente, fueron siempre gran
des éxitos, tal es el caso de las 13 entrevistas
que grabó con Antonio Gala que no tienen
desperdicio. Jesús, conocido como El loco
de la colina, nos regaló momentos mági
cos en pantalla. Recomendable buscarlo en
internet. Q.E.P.D.
"Siempre ha habido analfabetos, pero

la cultura y la ignorancia, siempre se ha
bían vivido como una vergüenza, nunca
como ahora la gente había presumido de
no haberse leído un puto libro en su jodi
da vida. De no importarle nada que pueda
olerle levemente a cultura o que exija una
inteligencia mínimamente superior a la del
primate. Los analfabetos de hoy son los
peores, porque, en la mayoría de los casos,
han tenido acceso a la educación, saben
leer y escribir, pero no ejercen. Cada día son
más y cada día el mercado los cuida más
y piensa más en ellos, y la televisión cada
vez se hace más a su medida. Las parrillas
de los distintos canales compiten en ofre
cer programas pensados para gente: que no
lee, que no entiende, que pasa de la cultura,
que quiere que la diviertan o la distraigan,
aunque sea con los crímenes más brutales,
o con los más sucios trapos de portera. El
mundo entero se está creando a la medi

da de esta mueva mayoría, amigos. Todo
es superficial, frivolo, elemental, primario,
para que ellos puedan entenderlo y dige
rirlo. Ésos son socialmente la nueva clase

dominante, aunque siempre será la clase
dominada, precisamente por su analfabe
tismo y su incultura, la que impone su falta
de gusto y sus morbosas reglas. Y así nos
va. A les que no nos conformamos con tan
poco. ik los que aspiramos a un poco más
de profundidad, un poquito más hombre.
Un poquito más...".

Por otra parte, es cierto que la televisión
tiene el cometido de entretener y diver
tir, pero no puede dejar de lado ese deber
social y moral, de aprovechar su influencia
para repartir cultura, para educar, enseñar
e inculcar valores en la gente. Cuanto más
preparado y leído es un pueblo, es menos
manipulable, más exigente y, generalmente,
más próspero. La democracia es el menos
malo de los sistemas políticos, pero no es
perfecto, y funciona mejor en los países con
mayor nivel cultural, esto se explica solo. Si
todos los votos valen lo mismo, el de un sa
bio o el de un analfabeto, a más gente prepa
rada, mejores decisiones se tomarán, por éso
mi rechazo frontal a la demagógica política
de las encuestas de López Obrador. ¿Qué
puede opinar el pueblo sobre la viabilidad
de un aeropuerto? ¿Qué puedo saber yo de
la conveniencia de abrir una cervecería én
cierta zona? Para cada tema hay expertos y
ésos deben ser los que tomen las decisio
nes. Cuando ejercemos el derecho al voto y
vamos a las urnas, la decisión de quién nos
gobernará estará mejor tomada cuánto me
nos ignorantes sean los votantes. Después de
este comentario seré linchado por los popu
listas, que viven exactamente de lo contrario,
por eso su negocio es mantenernos pobres
y analfabetos.

Aquí se leen menos de tres libros al año por
persona, estamos en el 107 de 108 en lectu
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ra, segün la Unesco, somos el 8o en lectura
en idioma español, superados por España,
Argentina, Chile, Uruguay, Colombia, EU y
Costa Rica. Donde en la presidencial maña
nera se aplaude la mediocridad y el confor

mismo, se hace burla de la superación y se
exhorta a retomar el machete y el azadón
en vez de los tractores y la tecnología. Pues
la verdad, sí estamos jodidos, aquí hacemos
del analfabetismo un orgullo, un síntoma de

pertenencia a la verdadera clase dominan
te. Vamos por un libro, subamos el prome
dio. Temporada de huracanes de Fernanda
Melchor está buenísimo. Feliz domingo.
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Lo dicho,
los textos llegan
Parece que la Secretaria de Educación Pública aplicó a la jueza
Yadira Elizabeth Medina Alcántara eso de no me venga con el
cuento de que la ley es la ley. La SEP y la Comisión Nacional
de Libros de Texto Gratuitos se pasaron por el arco del triunfo
los fallos de la juzgadora, de suspender la impresión de los
libros de texto de primaria para el ciclo escolar 20232024,
dado que no hay programas publicados en el Diarlo Oficial
de la Federación.

La Unión Nacional de Padres de Familia se quedará con un
amparo ganado, pero revocado por la fuerza de los hechos.
Aunque el Décimo Tribunal Colegiado en Materia Adminis
trativa falle en favor de la impugnación que interpuso la SEP,
no todo será pérdida, es una reserva legal para juicios futuros.
No digo que el imperio de la ley regresará cuando Andrés
Manuel López Obrador deje de ser Presidente, pero si Mo
rena no repite en la Presidencia, habrá mejores
condiciones para el país. No obstante, con un
sistema escolar al borde de la crisis.

Como informó la prensa el miércoles, ya están
disponibles 20 libros de texto para primaria en
formato digital. Varios de mis colegas comenza
ron los análisis del contenido y de las ilegalida
des cometidas por el gobierno, los gobiernos, ya
que muchos estados aceptan con displicencia las
órdenes del centro. Pero una pregunta ronda en
el aire, ¿qué harán los maestros?

El Comité Ejecutivo Nacional del Sindicato
Nacional de Trabajadores de la Educación está
alineado al gobierno y aplaude a la Cuatroté, pero no es el
caso de los comités seccionales que, aunque pequen de au
toritarismo, están más cerca de los docentes de base.
Por ejemplo, ya surgió la primera protesta j^e un líder

seccional a quien no puede acusársele de radical, no es

de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Edu^
cación, pertenece a la corriente mayoritaria. El DlarloMX
(20/7/2023), con sede en Ciudad Victoria, Tamaulipas, in
formó que el secretario general de la Sección 30 del SNTE,
Arnulfo Rodríguez Treviño, criticó los cambios en las le
yes educativas y en los libros de texto. "La realidad es que
en todas las reformas educativas que se han hecho nunca

invitan a los profes, cuando deberían escuchar
su opinión, porque son quienes conocen mejor
la problemática del sector educativo". Y remató
con el apunte de que muchos padres de familia
se oponen al contenido de los textos.
Si bien no se sabe de protestas abiertas de

maestros de base, no implica que aceptarán el
cambio tan radical de su práctica profesional
que les propone la Nueva Escuela Mexicana. No
es seguro que la narrativa del Presidente y del
alto funcionariado de la SEP les genere confian
za. No es patente que recibirán los nuevos tex
tos con los brazos abiertos; demandan, algunos

exigen, capacitación previa más allá de las sesiones de los
consejos técnicos escolares.

Pero, como dice el dicho, palo dado ni Dios lo quita. La
mayoría de los libros ya están impresos y llegan a las escue
las. Al gobierno le vale el derecho.

La UNPF

se quedará
con un amparo
ganado,
pero revocado
por la fuerza
de los hechos.
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1 Diferencia. Xóchitl Gálvez está por alcanzar en
•preferencias a Claudia Sheinbaum, de acuerdo

con la percepción ciudadana. De hecho, la precandi
data opositora ha declarado que su rival debería ser
Claudia y no Marcelo. Todo tiene un por qué. "Con
ella hay tiro" expresó abiertamente la senadora pa
nista. Marcelo Ebrard, en cambio, mantiene desde
hace meses una constante, su sólido posicionamien
to con resultados tangibles en diversas áreas. Le
sacaría buena ventaja a Xóchitl en la elección presi
dencial. Lo avalan cuatro décadas en el servicio pú
blico, ser progresista en los hechos y no dividirse en
dos, e/npresario y funcionario a la vez. En esto no hay
semejanzas.

O Fracaso a todas luces. La percepción de insegu
ir* ridad generada al exterior de Michoacán, debido
a diversos actos de violencia, hace a la clase política
préguntarse qué sucede en el estado. El diputado fe
deral Rubén Moreira calificó como asombroso que
sectores empresariales no se manifiesten. "Los gober
nadores son un factor fundamental para que haya paz.
Me llama la atención que los sectores que normalmen
te levantan la voz, no levanten la voz". El exgoberna
' dor de Coahuila comentó que no se hace un trabajo
eficiente y sólo se presume lo "ordinario... Díganme,
¿cuál obra pública puede presumir el gobierno del es
tado?, ni una". Si eso es lo que se observa desde afue
ra, imagínense lo que se siente dentro de la entidad.
3 Irreparable. Andrés Manuel López Obrador,

•presidente de México, informó que la FGR y Pe
mex deberán indagar si se incurrió en prácticas in
debidas o falta de profesionalismo. Las empresas
petroleras que laboran en México en cuyas instala
ciones se han registrado fugas, estallidos o incendios
serán investigadas, afirmó. "Todas tienen ya mucho
tiempo trabajando en la industria petrolera. Y hay
que hacer la investigación, fincar responsabilidades
y ver si se les tiene que castigar, ya sea con lo que es
obligado, la reparación de los daños, y también con
la posibilidad de suspenderle los contratos", puntua
lizó. Y don Octavio Romero, el director general de
Pemex, ¿qué hace para evitar accidentes? Sólo mirar
y lamentarlo, no sirve.

3 Irreparable. Andrés Manuel López Obrador,
•presidente de México, informó que la FGR y Pe

mex deberán indagar si se incurrió en prácticas in
debidas o falta de profesionalismo. Las empresas
petroleras que laboran en México en cuyas instala
ciones se han registrado fugas, estallidos o incendios
serán investigadas, afirmó. "Todas tienen ya mucho
tiempo trabajando en la industria petrolera. Y hay
que hacer la investigación, fincar responsabilidades
y ver si se les tiene que castigar, ya sea con lo que es
obligado, la reparación de los daños, y también con
la posibilidad de suspenderle los contratos", puntua
lizó. Y don Octavio Romero, el director general de
Pemex, ¿qué hace para evitar accidentes? Sólo mirar
y lamentarlo, no sirve.

4 Ingeniosos. La Barbiemanía contagia a to
adas las esferas sociales y ni los partidos polí

ticos se salvan. ¿Puede usted creer que ante la falta
de propuestas concretas e ideas que ayuden al desa
rrollo integral de la nación, el PRD, que lidera Jesús
Zambrano, lanzó en redes sociales su muñeca Bar
bie perredista? Tras el esperado estreno de la pelí
cula, hasta los políticos se han sumado al mundo
del icónico juguete. El PRD, a través de grupos de
WhatsApp, ha compartido dos diseños generados
por IA, en los que se muestra a las Barbies del Sol Az
teca, una de pelo rubio y otra morena, por eso de la
discriminación. Si así fueran de creativos para hacer
política, no estarían en el hoyo en el que están.
5 Llamado. Desde Zumpango, Estado de México,

• el senador con licencia Ricardo Monreal criticó
que la dirigencia de su partido no haya tomado ac
ciones para respetar las reglas del árbitro electoral ni
de regular el gasto que conlleva el uso de anuncios
espectaculares, pues esto contraviene a la "austeri
dad republicana". Llamó al resto de los precandida
tos de Morena a retirar, "por ética", los espectaculares
donde promocionan su imagen. "Antes de que el INE
lo determine, mis compañeros deberían retirarlos, es
un llamado oportuno que hago, la resolución del tri
bunal y la probable resolución del INE van a enfocar
se en la fiscalización de los recursos". Espectacular
descrédito si no lo hacen.
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Respuestas
—Buenas, ¿en cuánto tiene el kilo de carne?

—En 300 pesitos, pero compró Iberdrola.
—¿Y la fórmula láctea?
—En 250 pesos, pero nacionalizó el litio.
¿Yelftóévo?'
—En 60, pero construyó un aeropuerto que nadie utiliza.
—Bueno, ya, ya, señora, ¿y eso de qué me sirve si no me

alcanza para nada?
—Pues se va a quedar con hambre, pero al menos ya

tiene otros datos.

Las respuestas que la comerciante da en ese spot del
PRD —que seguramente ya vio o escuchó— intentan per
suadir a la compradora para que no haga un escándalo por
el alza en los alimentos y vea las "bondades" de las obras
de gobierno^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^
M Evidentemente es una ironía, pero la realidad es que ese
tipo de respuestas se utilizan casi todas las mañanas para
desviar la atención de temas prioritarios, como la seguridad
en el país. Por ejemplo:
6 Julio 2023
—Un reporte de la ONU señala que México es uno de

los principales países en producción y tráfico de drogas...
—Pero es que la ONU está muy anquilosada, no está ha

ciendo su trabajo, no está haciendo nada para combatir el
principal problema del mundo, que es la desigualdad, no
hacen nada. Pero, también, no hacen nada para evitar las

guerras...
—Asesinaron a una persona en el Metro; la inseguridad

se ha agudizado en Chiapas, Tamaulipas y en el Estado de

México colgaron un cadáver en ciudad universitaria...
—Es la cuestión electoral y por eso es bueno abordar el

tema, porque, imagínense, si no logran inflar el globo, si no
logran que emprenda el vuelo la señora Xóchitl, ¿qué van
a hacer? Se van a poner más rudos...
10 de julio

—Guerrero vive una situación de violencia alarmante;
con el bloqueo en Chilpancingo, la ciudad estuvo vacía, los
negocios cerrados, se suspendieron clases, hay pocas per
donas en las calles y poco transporte público...
—Sí, sí se está viendo eso. Mañana, que van a estar

aquí los del gabinete de Seguridad, nos van a informar
también sobre la situación en Guerrero y en especial en
Chilpancingo.

— ¿Qué está pasando en Chiapas? Están surgiendo mu
chos grupos de autodefensa, son 14 grupos, ¿qué nos puede
informar de eso. Presidente?
í —Pues hay grupos de autodefensas, pero no muchos,
| hay presencia de la Guardia Nacional en Chiapas. Han
querido crear un ambiente de que en Chiapas hay mucha
inseguridad, mucha violencia, pero no, yo les puedo pro
bar con datos que no hay homicidios, no tenemos un indi
efe delictivo alto. Además, cuando hay un hecho, como el
secuestro de los servidores públicos del reclusorio, eso los
medios lo magnifican.

—Y entonces, ¿los habitantes desplazados por la insegu
ridad, aproximadamente 16 mil personas?

—Sí, sí. Pero siempre hay intención de decir: 'La vio
lencia'. Si se les cae Xóchitl, ¿en qué se agarran?, pues se
agarran hasta de un clavo ardiendo. ¿Pero, 'la violencia'?
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12 de julio
» —En Frontera Comalapa, por ejemplo, hay tres mil 500
personas que no han podido regresar a sus poblados por
la condición de inseguridad, se registraron enfrentamien
tos durante tres días con disparos, con drones, aparecieron
vehículos que les llaman 'monstruos'. Han generado mucha
zozobra. En la zona Altos, lo mismo...

—También sostengo que se ha exagerado lo que sucede
en Chiapas. Ustedes pueden estar hablando de la violen
cia en Chiapas, en Guerrero o en cualquier lugar, pero no
tratan el tema, por ejemplo, de García Luna, eso ya pasó,
eso ya no es nota.
¿Quién se iba a imaginar que la verborrea de La

Chimoltrufia —personaje creado por Roberto Gómez
Bolaños Chesplrito para Los Caquitos— fuera el estilo de
comunicar de la Cuarta Transformación?: "Como digo una
fosa, digo otra..., pues si es que es como todo, hay cosas que
hi qué, ¿tengo o no tengo razón?".
. Y el estilo permea:
fabasco, 12 de julio
I —¿Usted sabe quién puso los espectaculares de su cam
paña en Tabasco? ¿El Presidente es quien lleva la conduc
ción del proceso?

—No sé por qué tanta violencia en la entrevista, eh.
Cualquier parecido con la realidad no es mera coinci

dencia. Es una estrategia para hablar de todo menos de lo
importante.

PM
Querido lector, tomaré unas vacaciones y lo invito a que
retomemos nuestro diálogo el domingo 13 de agosto.
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Número
cero
José Buendía
Hegewísch

La Corte pierde en el
cara a cara con AMLO
El fuerte posicionamiento ante jueces del mundo de la presi
denta de la Corte, Norma Piña, contiene palabras clave con
que replica los ataques de López Obrador y Morena contra
el Poder Judicial. Pero también deja ver las grandes debilida
des del propio tribunal para defender la división de Poderes
sin el respaldo de una ciudadanía que se sabe excluida de la
justicia y lejana a las decisiones de los juzgadores.

La ministra aprovechó el Congreso Mundial de Derecho
para hacer una airada defensa de la independencia judicial
frente a la disputa política que vocifera en la cara de la Corte
y el recrudecimiento de la ofensiva de la 4T con la solicitud
de juicio político contra cuatro de sus ministros. "Persiste la
tentación de que los tribunales constitucionales se reduzcan
a la idea de replicar la voluntad de un solo hombre", dijo en
alusión a López Obrador, aunque matizado como riesgo
global para la democracia.

En el ojo del huracán desde que llegó al cargo en enero
pasado, la declaración busca encender focos rojos sobre el
diferendo con la 4T y su reforma al Poder Judicial para ele
gir a los ministros por voto popular, que aprobaría si logra
mayoría calificada en el Congreso. Pero independiente de
ello, la Corte pierde en el cara a cara sin intermediarios con
López Obrador por su gran desventaja de la distancia con
la ciudadanía, con la que además no puede interactuar en
la arena política, y mucho menos enfrentar a un mandatario
con más de 60% de aprobación social.

La Corte está en un verdadero problema porque, como
acepta Piña, la Unica manera de defender su independencia
es acercándose a la sociedad, pero la visión autoritaria de los
juzgadores la mantiene alejada de ella. Ése es el punto de
mayor debilidad de la Corte y donde hacen diana los ataques
de deslegitimación como casta privilegiada y poder corrom
pido; además del reclamo de la 4T de bloquear al gobierno
y las obras de su sexenio.

Los reclamos contra juzgadores por liberar criminales y
decisiones injustas no son nuevas, ni empezaron con la 4T.
La ciudadanía ve a la independencia judicial como un asunto
de la relación (o las peleas) entre Poderes, del que se siente
lejano. La idea de defender la división de Poderes le parece
un choque por canonjías y concesiones de los juzgadores,
lo que no es extraño si lo que vive es la negociación con la
justicia o el espectáculo de la judicialización de las campa
ñas. Nada de esto repercute en el acceso a la justicia de las
víctimas, sus derechos humanos y la impunidad en un país
saturado de violencia.
Por ello la justicia tiene un rol marginal para atraer la

demanda de pacificación de la ciudadanía. Se dirá que, sin
independencia, la justicia es imposible, pero su permanente
obstrucción y la impunidad muestran que con ella tampoco
avanza. ¿Cómo puede percibir la sociedad la importancia de
la autonomía de la Corte con un índice de 93% de impunidad
criminal y la percepción de que en el país no hay justicia?
¿Qué puede pensar de la división de Poderes la decena de
personas que a diario entran a una cárcel sin un fallo judicial
y podrían esperar años sin sentencia, mientras se liberan
líderes del narco?

Tiene razón la ministra Piña cuando llama a jueces y ma
gistrados a entender la independencia judicial como garantía
para los derechos humanos y no tenerla como un hecho
dado. La Ultima reforma judicial, que presentó el ministro
Zaldívar en 2021 como la más importante en los últimos
30 años, tampoco ha brillado por mejorar el acceso a la
justicia. Pero mucho menos en comunicar a la sociedad los
verdaderos obstáculos para colocar los derechos humanos
en el centro de las decisiones de los juzgadores, ni los "picos
históricos" de violencia e impunidad en el actual sexenio.

Lo cierto es que ninguna reforma tendrá éxito, ni las ante
riores ni la que pretende López Obrador del Poder Judicial,
si no logra traducirse en descenso de la impunidad, el factor
decisivo de la falta de credibilidad y confianza en la Corte.
Pero tiene razón Piña cuando llama a jueces y magistrados
a entender la independencia judicial como garantía de los
derechos humanos y que en el fondo es una llamada a cam
biar su actitud hacia la sociedad.

El fuerte posicionamiento ante jueces del mundo de la presi
denta de la Corte, Norma Piña, contiene palabras clave con
que replica los ataques de López Obrador y Morena contra
el Poder Judicial. Pero también deja ver las grandes debilida
des del propio tribunal para defender la división de Poderes
sin el respaldo de una ciudadanía que se sabe excluida de la
justicia y lejana a las decisiones de los juzgadores.

La ministra aprovechó el Congreso Mundial de Derecho
para hacer una airada defensa de la independencia judicial
frente a la disputa política que vocifera en la cara de la Corte
y el recrudecimiento de la ofensiva de la 4T con la solicitud
de juicio político contra cuatro de sus ministros. "Persiste la
tentación de que los tribunales constitucionales se reduzcan
a la idea de replicar la voluntad de un solo hombre", dijo en
alusión a López Obrador, aunque matizado como riesgo
global para la democracia.

En el ojo del huracán desde que llegó al cargo en enero
pasado, la declaración busca encender focos rojos sobre el
diferendo con la 4T y su reforma al Poder Judicial para ele
gir a los ministros por voto popular, que aprobaría si logra
mayoría calificada en el Congreso. Pero independiente de
ello, la Corte pierde en el cara a cara sin intermediarios con
López Obrador por su gran desventaja de la distancia con
la ciudadanía, con la que además no puede interactuar en
la arena política, y mucho menos enfrentar a un mandatario
con más de 60% de aprobación social.

La Corte está en un verdadero problema porque, como
acepta Piña, la Unica manera de defender su independencia
es acercándose a la sociedad, pero la visión autoritaria de los
juzgadores la mantiene alejada de ella. Ése es el punto de
mayor debilidad de la Corte y donde hacen diana los ataques
de deslegitimación como casta privilegiada y poder corrom
pido; además del reclamo de la 4T de bloquear al gobierno
y las obras de su sexenio.

Los reclamos contra juzgadores por liberar criminales y
decisiones injustas no son nuevas, ni empezaron con la 4T.
La ciudadanía ve a la independencia judicial como un asunto
de la relación (o las peleas) entre Poderes, del que se siente
lejano. La idea de defender la división de Poderes le parece
un choque por canonjías y concesiones de los juzgadores,
lo que no es extraño si lo que vive es la negociación con la
justicia o el espectáculo de la judicialización de las campa
ñas. Nada de esto repercute en el acceso a la justicia de las
víctimas, sus derechos humanos y la impunidad en un país
saturado de violencia.
Por ello la justicia tiene un rol marginal para atraer la

demanda de pacificación de la ciudadanía. Se dirá que, sin
independencia, la justicia es imposible, pero su permanente
obstrucción y la impunidad muestran que con ella tampoco
avanza. ¿Cómo puede percibir la sociedad la importancia de
la autonomía de la Corte con un índice de 93% de impunidad
criminal y la percepción de que en el país no hay justicia?
¿Qué puede pensar de la división de Poderes la decena de
personas que a diario entran a una cárcel sin un fallo judicial
y podrían esperar años sin sentencia, mientras se liberan
líderes del narco?

Tiene razón la ministra Piña cuando llama a jueces y ma
gistrados a entender la independencia judicial como garantía
para los derechos humanos y no tenerla como un hecho
dado. La Ultima reforma judicial, que presentó el ministro
Zaldívar en 2021 como la más importante en los últimos
30 años, tampoco ha brillado por mejorar el acceso a la
justicia. Pero mucho menos en comunicar a la sociedad los
verdaderos obstáculos para colocar los derechos humanos
en el centro de las decisiones de los juzgadores, ni los "picos
históricos" de violencia e impunidad en el actual sexenio.

Lo cierto es que ninguna reforma tendrá éxito, ni las ante
riores ni la que pretende López Obrador del Poder Judicial,
si no logra traducirse en descenso de la impunidad, el factor
decisivo de la falta de credibilidad y confianza en la Corte.
Pero tiene razón Piña cuando llama a jueces y magistrados
a entender la independencia judicial como garantía de los
derechos humanos y que en el fondo es una llamada a cam
biar su actitud hacia la sociedad.
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HISTORIA EN VIVO

José Gómez: un cronista a las puertas del palacio virreinal
Bertha Hernández

No era un hombre letrado,
ni pertenecía a una familia
distinguida, pero era curioso y
observador. Llegó a la América
española como tantos otros,
en busca de un futuro, y de una
nueva vida. Desde su posición,
más bien humilde, como vigilante
de la entrada del palacio virreinal,
se enteró de dramas, chismes,
prodigios y pasiones. Y lo mejor de
todo: las puso por escrito.
Discreto y humilde: así descri

bieron, quienes lo conocie
ron, al alabardero José Gó
mez. Un español como tantos
otros, que había cruzado el

océano en busca de una vida mejor. Tenía
23 años cuando desembarcó en la Nueva

España, en algún momento de 1755. Nada
se sabe de sus primeros años en estas tie
rras. José Gómez se convierte en un per
sonaje de carne y hueso desde el primer
día de septiembre de 1771, cuando empe
zó a prestar sus servicios como alabardero
guardián dotado de alabarda, una espe
cie de lanza en el Regimiento de la Real
Guardia de los Virreyes.

No sabemos cómo era, no quedó de Jo
sé Gómez un retrato. Las disposiciones en
materia de reclutamiento de los alabarde
ros que constituían la guardia de los virre
yes de la Nueva España indican que debían
ser hombres de "buena disposición y esta
tura", es decir, altos y fuertes. El alabarde
ro Gómez debió tener alguna de esas ca
racterísticas.

Pero su cualidad más notoria, esa por la
cual podemos hablar y escribir acerca de

él en el siglo XXI, es su formidable capaci
dad de observación; una innata habilidad
de cronista que lo llevó a escribir un dia
rio que hoy se resguarda en la Sección de
Manuscritos de la Biblioteca Nacional. En

ese diario, que va de 1776 a 1798, el ala
bardero Gómez contó historias de pasión,
de crímenes y de prodigios; vio llegar a
nueve virreyes y de todos nos dejó sus re
cuerdos, sus anécdotas y mil detalles de
cómo vivían a fines del siglo XVIII los no
vohispanos.
DEL VIRREY BUCARELI EN ADELANTE

Arranca el Diario de José Gómez en los

días del Virrey Antonio María de Bucare
li, uno de los grandes modernizadores del
reino de la Nueva España. Reinaba Carlos
III, y entre muchos sucesos, escribe el ala
bardero que el 20 de enero de 1777 se es
trenó el Hospital de Locos en San Hipóli
to, en ese afán progresista que, inevitable
mente, traían los tiempos de la Ilustración.
Ese mismo año, el 19 de septiembre,

ocurrió un memorable incendio en la cho

colatería de la calle del Espíritu Santo, tan
grande, "que no quedó señal de nada", y
todas las iglesias de la que era entonces
una diminuta ciudad —poco más de nues
tro actual Centro Histórico— "tocaron a
fuego", cosa que hoy parecería extraña,
pero en una época sin comunicaciones
más complejas que las cartas o las histo
rias de boca en boca, las campanas de las
parroquias cumplían, según sus distintos
toques y repiques, como eficaces difusores
de los acontecimientos relevantes.

Pudo José Gómez dar cuenta de los fu
nerales del virrey Bucareli, ocurridos en
1779, y contó la llegada del sucesor, don
Martín de Mayorga, en cuyo reinado, el
25 de febrero de 1784, al excavarse "unos
cimientos" en el santuario de la Virgen de
Guadalupe, se encontró "la osamenta com
pleta de un elefante", que, hoy sabemos,
era un mamut. Lograron desenterrar un
colmillo entero, y lo llevaron a la ciudad
de México, para que lo admirase el virrey.
El descubrimiento levantó gran alboroto,
y los sabios más eruditos concluyeron que
ese "elefante" tenía que estar allí "desde

los días del diluvio", pues era bien sabido
que "en la Nueva España no se crían tales
animales".

En 1783, sucedió a Mayorga don Matías
de Gálvez, que apenas gobernó un año, pa
ra ser sucedido en 1785 por su hijo, el mi
litar Bernardo de Gálvez, quien despertó
el entusiasmo popular, pues además de ser
afable y presentarse como amigo del pue
blo, traía consigo a su esposa, la hermosa
criolla de Nueva Orléans Felicitas de Saint

Maxent, que puso patas arriba a la Nueva
España por vestir generosos escotes "a la
francesa".

Alborotado, el pueblo le dedicó algu
nos versos a los nuevos virreyes, que José
Gómez transcribió, pues aludían a la fa
ma que precedía al virrey y a la belleza
de su mujer:

Yo te conocí pepita
Antes que fueras melón,
Gobierna bien el bastón [de mando]
Y cuida a la francesita.

Que Felicitas de Saint Maxent tenía
enamorado al pueblo lo demuestra otro
versito, donde, de paso, el ingenio popu
lar se burlaba del mal talante del inspector
José Espeleta y su gruñona esposa:
El virrey muy bueno/
La virreina me jor.

El inspector el diabloj
Y su mujer peor.

Pero Bernardo de Gálvez tampoco du
ró mucho como virrey: una extraña enfer
medad con olor a envenenamiento lo mató

en 1786, dejando embarazada a la virrei
na. La muerte repentina del joven virrey, a
quien el pueblo amaba por distribuir gra
no en tiempos de sequía y por perdonar la
vida a criminales, sacudió al reino entero,
y los principales personajes de la sociedad
atestiguaron su entierro en la iglesia de
San Fernando, donde aún permanece. La
hija postuma del virrey se llamó Guadalu
pe y la apadrinó en su bautizo la ciudad de
México, representada por los funcionarios
del Ayuntamiento.

Pero con quien definitivamente se sin
tió a gusto el alabardero Gómez fue con el
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virrey Juan Vicente de Güemes, conde de
Revillagigedo, quien llegó a la ciudad de
México en 1789 con tales ímpetus moder
nizadores, que fascinó al buen José.

Y no era para menos, porque Revillagi
gedo empezó por poner, en el palacio vi
rreinal, un buzón de quejas para que el
pueblo denunciara a los malos funciona
rios públicos.

José Gómez no ocultaba el entusiasmo

que le inspiraban los quehaceres de Revi
llagigedo, empezando por el remozamien
to de calles y plazas: "Durante el tiempo
de este virrey se abugeredó [agujereó] toda
la ciudad", escribió, refiriéndose a los arre
glos y excavaciones necesarias. Como buen
observador de lo que ocurría en la Plaza
Mayor, Gómez pudo contar cómo, el 4 de
septiembre de 1790, "en la plaza principal,
enfrente del Real Palacio, abriendo unos
cimientos, sacaron un ídolo de la gentili
dad, cuya figura era una piedra muy labra
da, con una calavera en las espaldas y por
delante otra calavera con cuatro manos y
figura en el resto del cuerpo, pero sin pies
ni cabeza". Los hombres del virrey acaba
ban de rescatar del olvido a la señora de

la falda de serpientes, nuestra Coatiicue.
CRÍMENES, CASTIGOS Y PRODIGIOS
José Gómez contó muchos casos de vio
lencia y crimen, tantos como ocurrían en

la bulliciosa capital de la Nueva España.
Autos de fe, asesinatos, "alcahuetería" (lo
que hoy se llamaría trata de personas) y
robos. Los castigos eran los comunes: azo
tes para los delitos menores, exhibición en
la vía pública de los delincuentes, en tra
jes y actitudes humillantes, y peor aún, ha
ciendo recorridos por las calles para ma
yor escarnio.

Los delitos mayores se castigaban de
modo tremendo: horca, desde luego, y la
pena de garrote. Se trataba de hacer de
esas brutales sanciones una lección que di
suadiera a los novohispanos a alejarse del
buen camino. El sistema de justicia tenía
detalles de refinada crueldad, que los ha
cía tener en su catálogo de castigos algo
aún peor: el encubamiento.

"Encubar" a un criminal era un supli
cio de lo más complejo y sofisticado: con
sistía en introducir en una cuba [barril] al
personaje en cuestión, acompañado de un
gallo, una mona, un perro y una víbora, to
dos vivos, y cerrado el recipiente, arrojarlo
al agua. En algo que se antoja el colmo del
sadismo, las autoridades sacaban del ba
rril lo que de humano quedase, y encima,
lo ahorcaban.

Pero, así como José Gómez nos legó es
tas historias tremendas, también nos dejó
el testimonio de haber visto a un carnero
de dos cabezas y la tremenda y aterradora
visión de los cielos rojos del 14 de noviem
bre de 1789, que hoy sabemos era una au
rora boreal. Vio el buen alabardero al pillo
marqués de Branciforte, anunciar la crea
ción de una espléndida estatua del rey Car
los IV, que pagaría de su bolsillo y que se
encomendaría al maestro Manuel Tolsá, y
alcanzó a consignar una transa de Branci
forte: presionando aquí y allá, logro que
los más ricos de la Nueva España pusieran
de su bolsa sustanciosas aportaciones, de
modo tal que el marqués quedara bien con
el monarca sin que le costara ni un peso.
José Gómez ya no alcanzó a verlo, pues
murió el 2 de febrero de 1800, pero el en
cargo del virrey se inauguró hasta 1803,
cuando Branciforte ya había sido destitui
do, y después de mil peripecias, aún lo te
nemos en la ciudad de México: se trata de
nuestro Caballito •
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No sabemos cómo era el

alabardero José Gómez.

En cambio, sabemos que
pasó muchos años de
su vida mirando, desde
su puesto de guardián,
en la entrada principal
del palacio virreinal,
todos los grandes
sucesos. Su diario, que
hoy conservamos, nos
revela muchos secretos

y detalles de esos
tiempos idos.

Fecha: 23/07/2023

Página: 8

Area cm2: 661

3 / 3

Columnas Políticas

Bertha Hernández

Costo: 66,100

Página 42 de 57



EL CRISTALAZO

Trazos para la estupidez
Rafael Cardona

Tmtter:@CardonaRafael

Mis condolencias para
Carlos Ferreyra y familia
Hace muchos años Joan

Manuel Serrat, desterni
llado, me contó una his
toria sensacional.

Un ejemplo de cómo
se puede ser imbécil,

sin darse cuenta, porque ya lo sabemos,
el estúpido suele ser tan profundamente
pendejo, como para no darse cuenta de
su idiotez o, como los maridos cornudos,
tarda mucho en saberlo y por lo general
lo niega. O por lo menos lo ponen en du
da. Cuando ya no puede pasar por la puer
ta, ni ponerse el sombrero, lo comienza a
aceptar.

En un pueblo catalán, un alcalde em
peñoso decía JMS, decidió pasar a la
posteridad mediante la instalación en la
plaza pública, de un policromado reloj de
sol cuya aguja marcaría con la exactitud
del astro rey, el filo del mediodía y la caí
da de la tarde.

Y para eso, convocó a una colecta po
pular. También llamó a expertos y hasta
un astrónomo cuyas luces, junto con las
del climatólogo, determinarían la preci

sión del sitio, la orientación de los núme
ros y las sucesivas inclinaciones de la tie
rra. Todo en nombre de la perfección gno
nómica, pues gnomon se llama la aguja
cuya sombra marca la hora.
Un año tardó el empeño y cuando lo

acabaron todo fue festejo, algarabía y jol
gorio cuando con la simbólica llegada del
mediodía, el reloj fue inaugurado con
tambores, pífanos y platillos sonoros.

Pero un día comenzó a llover.
El alcalde, preocupado por no haber

previsto la pluvial contingencia, tomó
una decisión fundamental para su vida:
lo mandó cubrir con un bonito cobertizo
de lámina de zinc, para protegerlo de la
lluvia... y del sol.

Esto, al parecer obra de un baturro in
curable, sucede todos los días en la Ciu
dad de México.

Por ejemplo, el "superpolicía" de la
IVT, Ornar García Harfusch, tan apto pa
ra algunas otras cosas, no impide la cul
tura del estorbo: para aligerar la circula
ción, se deben poner obstáculos a la cir
culación, se deben escuadrar las esquinas
para dificultar las vueltas a la derecha,
antes fluidamente continuas y con am
plitud (paradójicamente en esta capital

cuatroteísta, se prohibe dar vuelta a la iz
quierda); y cuando el flujo aumenta, se
cierran los acceso al Viaducto, así sea en
el crucero con la calzada de Tlalpan.
Y quien quiere llegar al aeropuerto,

pues se jode o se forma en una fila india
(sin discriminación), para darle una pro
pina a dos matacuaces cuya complicidad
con los cuícos, es suficiente para mover
los conos y los tambos naranja del estorbo.
Pero donde las cosas llegan al punto

del Premio Nobel para la estupidez es en
la glorieta de Insurgentes, abajito del des
pacho de don Ornar.

En esa intersección de Chapultepec e

Insurgentes, está la estación de la más lar
ga línea del Metrobús. Para ir al andén se

sube un piso. Todo está muy bonito pero
los elevadores para minusválidos en silla
de ruedas están cerrados, porque como
cualquier estación migratoria de respeto
(en la 4T), el encargado se llevó la llave.
Cosa frecuente.

Pero además tiene escaleras eléctricas.

¡Y funcionan!, bueno a medias. Solo las
del descenso. Las de subida, no las encien
den. Y eso es un atropello a la ciencia po
pular cuya sentencia nos dice: de bajada
hasta las calabazas ruedan:

Son verdaderamente geniales.
Pero eso es habitual en un país donde

los espectaculares políticos ilegales se po
nen solos; las campañas se disfrazan de
concursos de selección para extravagan
tes comités o frentes indefinidos o se de
rriba una montaña rusa del parque de di
versiones, en lugar de repararla y ponerla
al servicio de los niños.

O ponerle al "nuevo" parque, Aztlán,
en lugar de Chapultepec, porque se quiere
un nombre radicalmente indígena, como
si lo del cerro del chapulín fuera arameo,
es el colmo de la memez.
De concurso... •
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Hepatitis C, de
enfermedad mortal
a enfermedad curable
/Se han imaginado lo que es vivir con una enfermedad como la
hepatitis C? Su diagnóstico puede ser devastador, ya que se trata de
una inflamación del hígado causada por el virus del mismo nombre
(VHC), la cual es muy grave en su variante crónica. Si no se trata pue
de durar toda la vida y causar serios problemas de salud, como daño
al hígado, cirrosis, cáncer de hígado e incluso la muerte.
Su transmisión es sanguínea,

debido a prácticas de inyec
ción o de atención de salud

poco seguras, transfusiones de
sangre sin analizar o consuma
de drogas inyectables. En el

mundo, la hepatitis C crónica afecta a 58
millones de personas. En México se esti
ma que 46 mil personas adultas tienen in
fección activa por hepatitis C.

En el marco de la conmemoración del

Día Mundial contra la Hepatitis, este 28 de
julio, los invito a unirse al esfuerzo interna
cional para generar conciencia sobre las
hepatitis víricas que inflaman el hígado y
provocan enfermedades graves. El objetivo
es eliminar la enfermedad para 2030.
DE ENFERMEDAD MORTAL
A ENFERMEDAD CURABLE

En el tratamiento de la hepatitis C la inno
vación ha logrado resultados sorprenden
tes. ya que ha permitido el desarrollo de
terapias con acción directa contra la repli
cación del virus y con tasas de respuesta
sumamente elevadas.

Los primeros tratamientos para la he
patitis C fueron los interferones adminis
trados con ribavirina, que implicaban una
inyección a la semana durante un año,
más la toma diaria de tabletas. Sin embar
go, el interferón tiene efectos adversos,
como fiebre, dolores musculares y de ca
beza, así como cambios en el estado de
ánimo, mientras que la ribavirina provoca
anemia. Esta terapia curaba a aproxima
damente a 45 por ciento de los pacientes
después de un año.

En 2014 se desarrolló la primera terapia
de agentes antivirales directos (AAD), que
ya tenía como mecanismo de acción inhi
bir la replicación del virus. La primera ge
neración de AAD logró elevar hasta 60 por
ciento la curación de las personas infecta
das. La segunda, que inicialmente se dio
en combinación con interferones. aumen

DE ENFERMEDAD MORTAL

A ENFERMEDAD CURABLE

En el tratamiento de la hepatitis C la inno
vación ha logrado resultados sorprenden
tes. ya que ha permitido el desarrollo de
terapias con acción directa contra la repli
cación del virus y con tasas de respuesta
sumamente elevadas.

Los primeros tratamientos para la he
patitis C fueron los interferones adminis
trados con ribavirina, que implicaban una
inyección a la semana durante un año,
más la toma diaria de tabletas. Sin embar

go, el interferón tiene efectos adversos,
como fiebre, dolores musculares y de ca
beza, así como cambios en el estado de
ánimo, mientras que la ribavirina provoca
anemia. Esta terapia curaba a aproxima
damente a 45 por ciento de los pacientes
después de un año.

En 2014 se desarrolló la primera terapia
de agentes antivirales directos (AAD), que
ya tenía como mecanismo de acción inhi
bir la replicación del virus. La primera ge
neración de AAD logró elevar hasta 60 por
ciento la curación de las personas infecta
das. La segunda, que inicialmente se dio
en combinación con interferones. aumen
tó el impacto hasta 80 por ciento. Actual
mente hay una terapia que contiene dos
agentes antivirales en una sola tableta y
en tres meses cura a 98 por ciento de los
pacientes. Un botón de muestra es el im
pacto positivo en el IMSS, pues de los cua
tro mil 245 derechohabientes que recibie
ron medicamentos de última generación
entre abril de 2017 y junio de 2019, se re
gistró curación en 95 por ciento.

El haber convertido a la hepatitis C de
enfermedad mortal a curable da eviden
cia de la valiosa aportación de la innova
ción, factor clave para la salud y piedra
angular para el bienestar social, la pro
ductividad y el crecimiento económico
de los países. La innovación es una de las
fuerzas más poderosas que sigue trans
formando a nuestro mundo, en beneficio
de toda la humanidad.

tó el impacto hasta 80 por ciento. Actual
mente hay una terapia que contiene dos
agentes antivirales en una sola tableta y
en tres meses cura a 98 por ciento de los
pacientes. Un botón de muestra es el im
pacto positivo en el IMSS, pues de los cua
tro mil 245 derechohabientes que recibie
ron medicamentos de última generación
entre abril de 2017 y junio de 2019, se re
gistró curación en 95 por ciento.

El haber convertido a la hepatitis C de
enfermedad mortal a curable da eviden

cia de la valiosa aportación de la innova
ción, factor clave para la salud y piedra
angular para el bienestar social, la pro
ductividad y el crecimiento económico
de los países. La innovación es una de las
fuerzas más poderosas que sigue trans
formando a nuestro mundo, en beneficio
de toda la humanidad.
E1 haber convertido a la he
patitis C de enfermedad mortal
a curable da evidencia de la

valiosa aportación de la inno
vación, factor clave para la
salud y piedra angular para el
bienestar social, la productivi
dad y el crecimiento económico
de los países. La innovación es
una de las fuerzas más podero
sas que sigue transformando a
nuestro mundo, en beneficio de
toda la humanidad. En 2014 se

desarrolló la terapia de agentes
antivirales directos que ya te
nía como mecanismo de acción

inhibir la replicación del virus.

Fecha: 23/07/2023

Página: 16

Area cm2: 353

1 / 2

Columnas Políticas

Cristóbal Thompson

Costo: 10,085

Página 44 de 57



E1 haber convertido a la he
patitis C de enfermedad mortal
a curable da evidencia de la

valiosa aportación de la inno
vación, factor clave para la
salud y piedra angular para el
bienestar social, la productivi
dad y el crecimiento económico
de los países. La innovación es
una de las fuerzas más podero
sas que sigue transformando a
nuestro mundo, en beneficio de
toda la humanidad. En 2014 se

desarrolló la terapia de agentes
antivirales directos que ya te
nía como mecanismo de acción

inhibir la replicación del virus.

E1 haber convertido a la he
patitis C de enfermedad mortal
a curable da evidencia de la

valiosa aportación de la inno
vación, factor clave para la
salud y piedra angular para el
bienestar social, la productivi
dad y el crecimiento económico
de los países. La innovación es
una de las fuerzas más podero
sas que sigue transformando a
nuestro mundo, en beneficio de
toda la humanidad. En 2014 se
desarrolló la terapia de agentes
antivirales directos que ya te
nía como mecanismo de acción

inhibir la replicación del virus.
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#CAMPUS

Tuve un
sueño...

Al CIANURO
1XIILGARAY

Xóchitl descompuso la sucesión del proyecto morenista. En unas semanas
logró algo que no había ocurrido en un lustro del obradorato: le arrebató los
reflectores al titular del Ejecutivo j, por primera vez, puso un alto a la capa
cidad del presidente para establecer la agenda.

Con frescura e ingenio ha revertido todos los embates presidenciales y
se ha posicionado al frente de los aspirantes aliancistas. En las encuestas se
perfila ya como una contendiente seria con posibilidades de triunfo. Un es
cenario que hubiera sido impensable hace solo unos meses.

Eh las últimas semanas, la senadora ha enfrentado con mucha valentía
los arteros embates del presidente. Gracias a eso ha ganado notoriedad y ha
detonado un movimiento orgánico sin parangón: la Xochitlmanía, El fenó
meno que ha suscitado le peí'mil irá apuntalarse como la candidata del frente
opositor. 1 lacia el futuro (en lo que resta del verano y en una etapa subse
cuente en el otoño) podría dejar descansar al pugilista de palacio y centrar
sus baterías en mostrar las limitaciones de esta administración, en particu
lar én las políticas públicas que se han puesto en marcha en materia de se
guridad, pero aún con mayor vehemencia el gran fracaso én el manejo de la
economía y el abatimiento de la pobreza.

En una tercera etapa Xóchitl tendría que mostrar al electorado su proyec
to de ilación. J9É sólo cómo combatiría el crimen o que acciones se tendrían
que poner en marcha para reactivarla economía. Kps tendría que mostrar
el sueño mexicano. Ese estilo de vida relacionado intrínsecamente con las

aspiraciones de la sociedad mexicana tener una casa, enviar a sus hijos a la
escuela, ahorrar para el retiro.

Obligadamente tendrá que bordar alrededor de este sueño mexicano, ge
nerar una narrativa aspiracionista poderosa y atractiva para amplios sec
tores de la población, incluyendo a las clases medias. La narrativa de que el
Estado no debe de ser un lastré para él desarrollo de los individuos ¡p que su
único papel es proveer un ambiente seguro, libre de \ iolencia \ nivela!'el
terreno para que los individuos puedan desarrollarse por su esfuerzo, ca
pacidades y aspiraciones. Ella es el ejemplo viviente de que en México se
puede salir adelante con trabajo, dedicación y mérito propio. Pero mientras
el oficialismo está en campaña permanente, a la oposición 1# cuesta trabajo
entender dos premisas fundamentales: las campañas y el mensaje son rele
vantes ven esto caso más que nunca la oferta programática. Algo para tener
en mente; al populismo no se le combate con más populismo.
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l ha mañana de octubre, furria el

año del 92, dejHirtíainos dos personas
en el Sanhorns de los azulejos ij se
acercó una persona a nosotros

• EN UNA OCASION, PREVIO A
SU PROGRAMA DE RADIO, LO
ANUNCIAN CON SU NOMBRE

VERDADERO DE JULIO MANUEL

MORALES FERRÓN
Vaya que fue un personaje en su tiempo. Ani
mador en la radio, periodista, compositor y
promotor de teatro.

Llegó a Tijuana a trabajar como auxiliar en

un diario recién inaugurado. Recogía los cabes
y los clasificaba según la sección informativa:

nacional, internacional, deportes, política y por
supuesto, la nota roja.

Los fines de semana tomaba el autobús

verde y se iba a Ensenada a visitar a su novia.
Construía poemas dedicados a su clulcinea
y admiraba el caminito enmaderado que va
siempre al laclo del cieloy del mar.

Una mañana de octubre, corría el año del
92, departíamos dos personas en el Sanborns
de los azulejosyse acercó una persona quien
se presentó como Severo Mirón.

"Soy medio paisano de ustedes... viví varios
años en Tijuana y ustedes son de Mexicali.
Vengo a saludarlos y a decirle a ustec!, señor
Secretario, que conocí a su mamá, quien es
cribía en El Mexicano y admiré su talento y
buena pluma.

"Pero el tema es otro: señor, usted será Pre
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sidente, en su momento su partido lo postulará
y usted irá a campaña y ganará las elecciones",
dijo Mirón.

Mi contertulio era el entonces Secretario

de Educación y en breve habría una reunión
de trabajo con la Comisión de Educación del
Senado.

Lo anterior era para discutir la iniciativa
de establecerla educación secundaria como

parte del ciclo escolar obligatorio para todas
las personas de este país.

La mayúscula sorpresa del Dr. Zedillo le
arrancó una sonrisa y una expresión de "há
gamela buena".

Pasaron los años y al calendario político
del país llegó al 20 de agosto del noventa y
cuatro. Hubo la elección y Ernesto Zedillo llegó
a Presidente.

Severo tenía una memoria de privilegio, una
gran retentiva y gusto porla lectura. Acúmuló
miles de resumen/comentarios de libros que
compartía en un programa de radio.

Fue c!e los iniciadores de los programas
de radio en vivo y sus canciones fueron éxitos
en voces como Pedro Vargas, Chelo, el Charro
Abitia.en señalara algunos.

En una ocasión, previo a su programa de
radio, lo anuncian con su nombre verdadero
de Julio Manuel Morales Ferrón.

Y el productor, quien estaba junto a él, le
criticó: necesitas algo más atractivo, a la par
que el susodicho no dejaba de mirar apren
sivamente a una damita de la primera fila. De
inmediato dio la respuesta: ahora me llamaré
Severo Mirón.
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Sacapuntas

INE PREPARA
LINEAMIENTOS

> Será el miércoles cuan

do el INE dé a conocer qué
pueden hacer y qué no los
aspirantes presidenciales
y los partidos políticos, en
esta etapa en la que tirios
y troijcmos están en ple
na campaña rumbo a la
elección presidencial de
2024. La orden del Tribu

nal Electoral al organis
mo que preside Guadalupe
Taddei es que establezca
con claridad qué pasará
con la propaganda, espec
taculares, bardas pintadas
y demás mercadotecnia
electoral.

PIDEN LLEVAR
PLAN A ESTADOS

MARIO
DELGADO

>Como plan piloto se está toman
do la campaña para credencializar
a un millón de simpatizantes de la
4T en la CDMX, anunciada por el
dirigente nacional de Morena, Ma
rio Delgado, y el líder local, Se
bastián Ramírez. Incluso, mo
renistas de varios estados están

pidiendo echar a andar esa misma
estrategia en sus entidades.

OSORIO, A LA
DERIVA

MIGUEL
OSORIO
CHONG

> Quien no encuentra acomo
do es el senador Miguel Osorio
Chong, quien renunció al PRI a
principios de julio. Ni en el PAN ni
en MC lo han invitado a sumarse a

sus filas. Tampoco se ha integrado
al llamado Grupo Plural, donde es
tán los sin partido, y su plataforma
Congruencia por México, no termi
na de cuajar.

RENE BEJARANO

LOS DESTAPES DE

> Resulta que el mí
tico Señor de las

ligas, Rene Beja
rano, no sólo está
muy activo dentro
de Morena, sino
que hasta desta
pa aspirantes. Hace
unos días, el líder
del llamado Mo
vimiento Nacional

por la Esperanza
presentó a la regi
dora de Cuernavaca,
Patricia Torres

Rosales, como su
apuesta para la al
caldía de la capital
morelense. Y, dicen,
hará más destapes.

MAURICIO VILA
DOSAL

> Captando inver
siones para Yucatán
está el goberna
dor Mauricio Vila

Anda en China y ya
amarró un proyec
to para que la em
presa Holley Glo
bal, dedicada a los
ramos automotriz,
farmacéutico y ae
roespacial, instale
un parque industrial
de mil hectáreas
en Umán. Tam

bién una delegación
de autoridades de

Zhejiang visitará el
estado para conocer
sus ventajas.
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l a senadora es un globo que puede
desinflarse en cualquier momenío,
o bien consolidarse como una

allernaliva opositora

• EN P0L TICA, TU RELEVANCIA
ESTÁ EN LO QUE REPRESENTAS
Y EN TUS ALIADOS, PERO
MÁS IMPORTANTE SON TUS
ADVERSARIOS

Xóchitl Cálvez está entre el expresidente Vi
cente Foxy el presidente Andrés Manuel López
Obrador. El primero la apoya, el segundo la
descalifica. En política, tu relevancia está en

lo que representas y en tus aliados, pero más
importante o igual de importante, son tus ad
versarios. Lo que no te destruye, te fortalece.
Por la vía de los hechos y quizá de manera
involuntaria, López Obrador es el principal pro
motor ele Xóchitl Cálvezy Vicente Fox uno de
sus principales lastres. Peso muerto que tiene
que cargar sobre sus hombros, o mejor dicho,

llevar en "cliablitos" en su bicicleta.

Lo peor que le podría pasar a Cálvez es
que López Obrador dejara de hablar de ella,
porque aún no ha ganado nada. Es un globo
que puede desinflarse en cualquier momen
to, o bien consolidarse como una alternativa
opositora. La senadora aún no reúne las 150
mil firmas que pidieron de "cover" para entrar
en la contienda y no ha ganado las elecciones
internas controladas por PAN, del PRI y del PRD.

Sin los constantes ataques de López Obra
dor a Xóchitl, ella sería una aspirante más,
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buena aspirante, pero sólo eso. Lo que daría
Santiago Creel o Enrique De la Madrid o Beatriz
Paredes o Silvano Aureoles, para ser el objeto de
las críticas clirectasy recurrentes del presiden
te. Recuérdese, la atención mediática que tuvo
Creel cuando López Obrador polemizó con él.

Xóchilt Gáivez podría cubrirse de teflón
para que las críticas de AMLO se le resbalen
e incluso, que la fortalezcan. Su problema es
quienes la apoyan y aparecen a su lado: la
vieja clase política priísta, panista y perreclista.

Circunstancia que AMLO identificóy macha
cará constantemente. Personajes conocidos
y, digo, rechazados por la sociedad. Sectores
importantes de los votantes los detesta. Saben
que Vicente Fox, Diego Fernández de Cevallos,
Felipe Calderón, Carlos Salinas de Cortari, el
terrible Alito, Los Chuchosy otros más, serían
los beneficiarios del crecimiento electoral

de Xóchil y de su eventual triunfo.El talón ele
Aquiles de Cálvez son las malas compañías.

¡No me ayudes compadre! Algunos de estos
personajes son discretosy permanecen calla
dos. Pero otros, como Vicente Fox, se van de la
boca. El discurso que Xóchitl Cálvez construyó,
afirmando que ella apoyaba los programas
sociales de López Obrador, se derrumbó cuan
do Fox declaró que ojalá Xóchitl regresara las
pensiones a los expresidentes y dejara de dar
subsidios. "A trabajar huevón es", remató. Con
esos aliados, para que quieres adversarios.

Pronto sabremos si Xóchilt Cálvez es una

cancliclata opositora de verdad o una burbuja
de jabón y de inteligencia artificial. Eso pienso
yo, ¿usted qué opina? La política es de bronce.
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CONTRALAS
 CUERDAS 

OTRA VEZ
VAN CONTRA
AUTO
MORENO

En los próximos días se sabrá si se trata de otra
chicanada más de Sales Heredia, o si ¡os inicios y
mala fama puede sustentarse en ¡a ilegalidad

n la semana pregunté a Alejandro Moreno,
E presidente nacional del PRI, si estaba pre

parado para afrontar una nueva embestida
del gobierno para desactivarlo y romper
el Frente Amplio por México debido a que
sobre él existe una serie de expedientes
abiertos por enriquecimiento ilícito, de

litos electorales y desvío de recursos públicos cuando fue
gobernador de Campeche.

Moreno, quien sobre una hoja en blanco dibujaba una
pirámide invertida, con cifrasalegres para ilustrar cómo PAN,
PRI, PRD sí pueden, según él, derrotara Morena y sus aliados
en las elecciones presidenciales de 2024, levantó la pose
encorvada de dibujante amateury contestó:

—Antes de que te mande cualquier desmentido o nota
aclaratoria por lo que puedas escribir (sobre su historial con
la Fiscalía de Campeche) tengo varios amparos para librar
cualquier orden de aprehensión (de él y sus familiares).

Y aunque lo prometió, no hizo llegar las copias de los su
puestos amparos.

Poco después, casi 50 agentes de la Fiscalía General del Es
tadocatearon22prediosaledañosala
casa principal del exgobernador priis
ta, precisamente como parte de la in
vestigación en su contra por supues
to peculado y enriquecimiento ilícito.
Según el fiscal Renato Sales Heredia
le aparecieron siete nuevos predios
a nombre del presidente nacional
del Revolucionario Institucional, y
según él, otros 15 pueden estar con

prestanombres, por lo que seguirán las acciones judiciales
contra Moreno y su familia, aún cuando sea cierto que haya
ganado algunos amparos por las primeras acusaciones.

Los abogados de Alejandro Moreno trabajan a marchas
forzodosy han solicitado las nuevas investigaciones en con
tra ele su cliente sin que hasta el momento les hayan dado el
expediente para poder preparar la defensa del líder partidista.

En los próximos días se sabrá si se trata de otra chicanada
más de Sales Heredia, quien ha desempeñado un triste papel
como impartidor de justicia al usar el aparato judicial para
atacara adversarios políticos, o si los inicios y mala fama de
Moreno, y su lujoso modo de vida, puede sustentarse en la ile
galidad, justo cuando la coalición Va por México ha cobrado un
papel relevante en el proceso rumbo a las elecciones de 2024.

UPPERCUT:Se apagó • iiiy Téiiez. la efusiva senadora
del PAN que por su estridencia parlamentaria y uso su i gé
neris de redes sociales cobró popularidad en poco tiempo
y de la nada se convirtió en una posible suspirante panista
para la presidencial de 2024. Sin embargo, la irrupción de
Xóchitl Gólvez la sacó de la jugada de golpe y porrazo. Más
de dos panistas festejan el ocaso popular de la periodista,
porque no le perdonan el trato, o su juicio indigno, contra

Santiago Creel, o quien en un debate solo le faltó escupirlo.
Una parte del PAN tradicionalya le había pedido que se
fuera con cuidado, porque, seo como seo, el diputado es

una vaca sagrada en el partido y eso no lo entendió Téllez.
Según el fiscal
Renato Sales

le aparecieron
siete nuevos

predios
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Bloquear las vías generales de comunicación y la
vialidad es una conducía delictiva, \adie puede con
pretexto en su derecho ocupar instalaciones

• LAS AUTORIDADES

OMISAS EN IMPEDIR

QUE, A PRETEXTO DE
MANIFESTACIONES, SE
TOMEN VÍAS PÚBLICAS,
VIALIDADES, PROPIEDAD
PÚBLICA O PRIVADA
INCURREN TAMBIÉN
EN COADYUVANCIA

DELICTIVA

"No es un ciudadano quien
no es tú dispuesto a respe
tarlas leyes y a obedecer a

las autoridades".

Aclcim Smith, Teoría de
los Sentimientos Morales

El vocablo derecho está aso

ciado desde su origen a los
que es recto. Originalmen
te significaba dirigir, guiar
o mantener en curso algo.
Eventualmente, adquirió el
significado de facultades (y
obligaciones) que derivan del
estado de una persona y/o de
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sus relaciones con otras. Esa noción está íntimamente entrelazada

con las ideas de justicia y orden. No hay derecho injusto, tampoco
hay derecho sin orden. Es un atributo, pero también un deber c!e
todos los ciudadanos.

Es decir, por nuestra condición ciudadana, somos destinata
rios de facultades primordiales que nos confiere la Constitución
General de la República. Entre ellas, el derecho a la manifestación
de las ideas, que consiste en poder expresar de manera pública y
explícita las ideas personales que puedan o no tener un contenido
o efecto político.

Diversos criterios jurisprudenciales han dejado claro que ese
derecho es un atributo ciudadano y está protegido por el artículo
sexto de la ley fundamental.

Eso significa que, en principio, ninguna autoridad constituida
puede conculcar o afectar el derecho ciudadano a manifestarse
públicamente en defensa de sus derechos o creencias.

El axioma entró en vigor con la emisión de la Constitución de 1917.
Aplica a todos los gobernados en México. Abarca toda la geografía
de la República mexicana y es de duración indefinida.

No obstante, los contornosju riel icos descritos insinúan asimis
mo qué hay límites a ese derecho fundamental: la manifestación
pública de las ideas personales no puede ejercerse violentando los
derechos de los demás.

Los otros también tienen la aptitud constitucional de circular
libremente por la República mexicana y ningún derecho de mani
festación puede coartar ese atributo.

No hay duda de que es posible conducir las expresiones públicas
de manifestación de creencias sin afectar el derecho de los demás.

Mucho menos es admisible que el derecho de manifestación sea
pretexto para justificar la comisión de ilícitos penales.
Bloquear las vías generales de comunicación y la via

lidad en las urbes es una conducta delictiva. Nadie puede con
pretexto en su derecho de manifestación ocupar instalaciones
públicas o privadas.

Las autoridades omisas en impedir que, a pretexto ele man ¡tes
taciones, se tomen vías públicas, vialidades, propiedad pública o
privada incurren también en coaclyuvancia delictiva.

Sin embargo, esas conductas punibles se reiteran y a nadie se
le aplica la ley, tomando como pretexto un derecho constitucional
que no aplica en esos casos.

Es claro que la ley está rebasada, pero eso es la consecuencia
y no la causa. Se debe reconstruir la ciudadanía, empezando por
instruir a las propias autoridades.
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LA TRIBU SHEINBAUM

Se llama SUMA Construyendo Sociedad, dicen ser una organiza
ción feminista y ahí participan empresarias, profesionistas y fun
cionarías públicas. No se han presentado públicamente, pero lo
mismo logran que empresas o liderazgos políticos apoyen públi
camente a Claudia Sheinbaum y, nos dicen, no le rinden cuentas

a nadie, arman mítines de apoyo, dicen ser plurales, pero hasta ahora todos
los eventos son en favor de la ex jefa de gobierno de la CDMX. Son de Morena,
con fuertes raíces en Azcapotzalco y con empresarios ligados a Palacio Na
cional y a el CEN del partido, nos dicen que ellos no están registrados ante el
INE y no le tienen que rendir cuentas, porque en el peor de los casos son
ciudadanos libres que organizan foros y eventos privados y son un un intento
de organizarse por fuera de las instituciones electorales, el último en trabajar
con ellos fue la ex ministra de la Suprema Corte y ahora senadora, Olga Sán
chez Cordero, que dice que quiere una mujer a cargo de la Presidencia de la
República y, desde su punto de vista, tendría que llegar desde la izquierda,
como la doctora Claudia Sheinbaum, quien está comprometida con las causas
sociales del pueblo. Ojo, ya están en todo el pais.
Nos cuentan que en el equipo de Xóchitl Gálvez hay un gran inte

rés porque alguien le pida al expresidente Vicente Fox se con
tenga en sus opiniones, se calle un poco, sea más prudente o,
mejor aún, no se meta en el tema electoral, porque si bien la
senadora está en buenos términos con el rancherote la idea es

mantenerlo fuera de la campaña por ahora e integrarlo a los recorridos en el
estado a la hora buena en 2024, sobre todo en su entidad, donde la presencia
del PAN va a la baja de una manera muy importante, de hecho, los cálculos
que se tienen es que en la siguiente elección el PAN podría perder el estado.
De hecho, ya hicieron a un lado a su mejor carta, el senador José Erandi
Bermúdez, a quien desde el CEN del PAN le dijeron gracias por participar.

Un fuerte golpe recibieron los aspirantes a proseguir sus estudios
a nivel licenciatura en la Universidad Nacional Autónoma de

México (UNAM). Más de 200 mil aspirantes presentaron el exa
men de admisión y, al final, solo 18 mil jóvenes fueron acepta
dos. Nos dicen que de los más de 180 mil estudiantes que no

podrán continuar en la UNAM buscarán acomodo en otras instituciones aca
démicas, ya sean privadas o públicas, como son las tres universidades capita
linas, pero haciendo números no hay manera de que todos los rechazados
encuentren un espacio en la escuela pública.
Nos cuentan que eso de que el miedo no anda en burro fue un senti

miento del dirigente del PRI, AHíto Moreno, cuando le comunica
ron que su casa iba a ser cateada, las llamadas en su celular y a sus
cercanos no paraban de sonar. Lo que nos platican es que él co
menzó a llamar a gente de muy alto nivel del gobierno de la repú

blica para pedir información sobre de este movimiento en tierras campechanas,
el semblante le cambió cuando se enteró que el cateo era para propiedades cer
canas a la zona donde tiene su residencia, ¡Uff, qué susto!
En Quintana Roo, la gobernadora Mara Lezama, ex presidenta munici

pal de Benito luárez por dos periodos, recibió para Cancún el galardón
número 43 como un destino de los más exitosos del mundo en materia

turística. Con este premio, el estado es líder nacional e internacional en
número de distintivos Blue Flag; entre playas y embarcaciones ostenta

58 reconocimientos que se han obtenido en los diversos municipios.
PD: La pugilista y campeona Fecarbox, Montserrat 'Raya' Alarcón, externó su

apoyo y deseo éxito a Üaudia Sheinbaum en sus aspiraciones para convertirse en
la primera mujer presidente de México. Montserrat Alarcón es doble campeona al
reinar en peso mosca (WBO) y en átomo (WBA). En la actualidad se prepara
intensamente para pelear en agosto en Kbbe, Japón, donde defenderá su título de la
WBA y buscará el título de la Organización Mundial de Boxeo, hoy es la número
uno en el ranking mundial en su división.
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Va p al norteee...
Esta semana se estrenó en

plataforma de streaming
luna nueva bioserie sobre

el Centauro del Norte, Doroteo
Arango, mejor conocido como
Pancho Villa, uno de los más
polémicos revolucionarios y hoy
aceptado como un procer del
México actual.

Villa, amado por unos y odiado
por otros, fue un patriota norteño
que se enfrentó al mismísimo pre
sidente por buscar su sueño, el de
una patria libre, con niños y jóve
nes educados, mujeres empodera
das.

Aunque, por otro lado, hay
quienes aún piensan en él como
un forajido... pero las certezas
de don Pancho según historia
dores, propios y extraños eran
varias: creía fielmente en la edu

cación y formación de los infantes
y adolescentes como medio para
crecer como personas y como na
ción; su patriotismo era tan real, al
igual que su fiereza y lealtad; y las
malteadas de fresa y las mujeres
fueron su debilidad.

Esto nos abre conversación en

torno a las asambleas informati

vas que los aspirantes morenistas
a coordinar los Comités de De

fensa de la 4T, pues de los cuatro
más visibles sentimos que hay
un par que solo sirven de relle
no, Claudia Sheinbaum, Marce
lo Ebrard, Ricardo Monreal y
Adán Augusto López, comparten
sueños de democracia, libertad e
igualdad que enarbolaban en la
gesta revolucionaria.
Doroteo, Francisco, Pancho

representa la fuerza del norte de
México, de los hombres leales a
su causa y comprometidos con su
ideal y ahora, es la primera vez
que un zacatecano está tan cerca
de obtener la más alta nomina

ción de la república.
Y es que Ricardo Monreal

está confiado en que ante la en
cuesta la gente reflexione y lo
seleccione por ser el aspirante
más apto.
En la próxima semana, Mon

real Ávila estará en Milpa Alta,
Huixquilucan, Durango, Zacate
cas, Aguascalientes, Guanajuato,
Querétaro y el viernes en Mo
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rolos.

Orgulloso de su origen norte
ño, Monreal anunció que en las
giras de las Asambleas Informa
tivas visitará por segunda ocasión
el municipio de Nochistlán, en su
estado natal.

Ricardo Monreal dijo que en
todos los estados del país y en
todos los municipios lo han reci
bido con amistad, respeto y cari
ño; y consideró que le ha ido
bien, por lo que se encuentra
muy animado.
Además, destacó que se siente

muy orgulloso de ser zacatecano
y de luchar siempre a través de
mi historia política, por Zacatecas
y su gente.
Por lo pronto, este fin de sema

na, Monreal Ávila exhortó, en
Zumpango, Estado de México, a
los demás aspirantes a que de
motu proprio bajen los especta
culares, suspendan la publici
dad oficial y toda la propaganda
excesiva antes de que el Ins
tituto Nacional Electoral lo or

dene;

"Exhorto a los aspirantes para
que bajen su publicidad. Que la
gente decida libremente. Que la
gente reflexiones libremente, que
no se apantalle la gente con los
espectaculares caros, con las miles
y miles de lonas y de bardas".
El político zacatecano recordó

que el partido Morena surgió
contra el aJbuso del poder, que
lucharon contra los excesos, el
despilfarro y el dispendio.
Les dijo que no pueden traicio

nar su esencia. Insistió en que
ellos son austeros y quieren que
el país se siga transformando.
Monreal Ávila agradeció a los

líderes sociales, campesinos y a
la población de ese municipio
por su acompañamiento y respal
do en esta etapa de su gira en la
búsqueda por la coordinación de
los Comités de Defensa de la 4T.

Les dijo que los reconoce y
agradece, porque sin ellos no es
nada, que ellos son los que los
llevan al poder. Sin ustedes,
agregó, no serían absolutamen
te nada. Y por eso les dijo mu
chas gracias por venir a escu
charlo.
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